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Después de dos décadas, los talibanes retomaron 
el poder de Afganistán tras la retirada de tropas 
estadounidenses en dicho país. Esto afectó 

considerablemente la imagen de Estados Unidos y del 
presidente Joe Biden pues fue interpretado como el mayor 
fracaso bélico norteamericano desde la guerra de Vietnam. 
Más importante es la situación que atraviesan los afganos 
y afganas, quienes ven con miedo e incertidumbre el regreso 
del Talibán ya que no olvidan la opresión del pasado.

El Talibán es un grupo islámico radical cuyo objetivo es 
imponer la ley islámica (la sharía) desde espacios de 
gobierno. Se creó en Pakistán a principios de la década de 
los noventas tras la salida de las tropas soviéticas de este 
país. Para el año de 1996, ya había tomado el control de Kabul, 
capital afgana, con la promesa de traer paz a la región.

En un principio, los afganos vieron con buenos ojos la 
propuesta del Talibán ya que, en el régimen anterior, 
imperaba la corrupción y los talibanes prometían terminar 
con esto. Sin embargo, no pasó mucho tiempo para que la 
población de Afganistán comenzara a rechazar el gobierno 
del Talibán pues este implementó ejecuciones públicas para 
asesinos y adúlteros y llevó a cabo mutilaciones en contra de 
ladrones y otros considerados ofensores. Además, el nuevo 
gobierno prohibió la música, el cine y la televisión, impidió 
que niñas menores de 10 años pudieran ir a la escuela y 
emprendió la destrucción de sitios culturales distintos a la 
cultura islámica.

Los talibanes estuvieron al frente del gobierno de Afganistán 
de 1996 al 2001, cuando Estados Unidos invadió este país 
y los derrocó para instaurar un régimen democrático-
liberal. El motivo de la invasión fue que, según el gobierno 
estadounidense, el gobierno talibán afgano protegía y 
resguardaba a los presuntos responsables del atentado 
terrorista del 11 de septiembre del 2001 en Nueva York: 
Osama Bin Laden y la célula terrorista al-Qaeda.

A pesar de que el ejército estadounidense no encontró a 
Osama Bin Laden ni a otros miembros relevantes de al-
Qaeda en el territorio afgano, decidieron quedarse en el país 
para combatir las insurgencias de grupos talibanes y ayudar 
a la reconstrucción de Afganistán. Analistas y estudiosos 
interpretaron esta decisión como un nuevo intento de 
Estados Unidos de “exportar” el modelo liberal occidental al 
Medio Oriente.

Bajo el resguardo de Estados Unidos y otras naciones 
aliadas como el Reino Unido, Afganistán atravesó una era 
de progreso económico y de Derechos Humanos pues se 
destinaron cientos de billones de dólares a la reconstrucción 
de este país y se reconoció la plenitud de derechos de las 

mujeres. No obstante, existen voces las cuales reprochan la 
intervención norteamericana por diversos motivos entre los 
cuales destacan abusos por parte del ejército estadunidense 
en contra de la población afgana y el enorme gasto que 
representa esta guerra, la cual es la más larga que ha tenido 
Estados Unidos. Si bien, los talibanes fueron derrocados, aún 
tenían el control de algunas zonas de Afganistán, entonces el 
conflicto armado duró los 20 años.

Con el fin de conseguir una victoria diplomática previo a 
las elecciones presidenciales del 2020, la administración 
de Donald Trump emprendió pláticas de paz con el Talibán; 
esto le generó críticas de expertos en la materia y la prensa 
nacional. El gobierno de Afganistán estuvo excluido de estos 
diálogos lo que afectó su credibilidad ante la población, la 
cual ya estaba mermada por múltiples casos de corrupción.

En dicha plática de paz, también conocida como Acuerdos 
de Doha, Estados Unidos se comprometió a retirar de 
Afganistán a sus tropas y las de aliados, mientras que 
los talibanes se comprometieron a no atacar a las tropas 
estadounidenses y a no apoyar a al-Qaeda ni otras células 
terroristas. Cabe mencionar que después de estos acuerdos, 
el Talibán continuó sus ataques en contra de tropas afganas 
y también ordenó asesinatos en contra de periodistas 
afganos, activistas afganos, y mujeres afganas en posiciones 
de poder.

El expresidente Donald Trump estaba en contra de la 
intervención en Afganistán ya que su discurso se apoyaba 
en la idea de “América Primero” (America First) lo cual 
representaba la disminución de la injerencia norteamericana 
en asuntos internacionales. En contraste, Joe Biden prometió 
en campaña que Estados Unidos retomaría su liderazgo 
en el escenario internacional y lo reafirmó una vez como 
presidente con la frase “América está de regreso” (America 
is back). Por esto, más de uno se sorprendió cuando la 
administración de Biden dio a conocer que mantendría los 
compromisos adquiridos en los Acuerdos de Doha.

Sin una estrategia clara de retirada, las tropas 
norteamericanas comenzaron a salir de Afganistán en junio 
de este año al mismo tiempo que el Talibán aumentaba su 
fuerza en el país. Los talibanes consiguieron su primera 
capital el 6 de agosto y el 15 del mismo mes ya tenían el 
control de Kabul. Se reportaron algunos enfrentamientos en 
los cuales el ejército afgano se vio superado por las fuerzas 
del Talibán, pero, en la mayoría de ciudades y regiones, los 
gobiernos entregaron el poder de manera pacífica para evitar 
matanzas.

El presidente afgano Ashraf Ghani huyó del país este domingo 
pues, de acuerdo a lo que él mismo compartió días después, 
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su equipo de seguridad le dijo que su vida corría peligro si 
permanecía en Afganistán. Ghani habló de estar en diálogos 
para regresar a su país, pero tanto para efectos prácticos como 
en cuanto al reconocimiento de la comunidad internacional, 
su mandato al frente del país parece haber concluido. El 
presidente Ghani también rechazó haberse llevado vehículos 
llenos de dinero durante su huida en respuesta a lo dado a 
conocer por la embajada rusa en Kabul.

Ante el inminente retorno del Talibán al poder, miles de 
afganos y extranjeros con residencia en Afganistán huyeron 
del país. De hecho, el mundo vio con horror y tristeza las 
imágenes del aeropuerto de Kabul en las cuales se observa 
a miles de personas que trataban de subir a algún avión para 
huir; algunos de ellos incluso perdieron la vida por aferrarse 
a aeronaves en su desesperación por alejarse del régimen 
talibán.

Varios países se han movilizado para retirar a sus diplomáticos 
y nacionales de Afganistán, así como también han abierto 
sus puertas a refugiados afganos que deseen salir. Estados 
Unidos tenía contemplado retirar a sus tropas para finales de 
este mes, pero se anunció que no se retirarían hasta evacuar a 
todos los nacionales norteamericanos que lo deseen.

El presidente Joe Biden ha sido criticado duramente por la 
prensa nacional e internacional, analistas, políticos aliados 
y opositores, diplomáticos, líderes mundiales y figuras 
del Medio Oriente por la manera tan precipitada en la cual 
actuó. Los jefes de Estado que son sus aliados en el tema se 
sintieron ignorados pues Biden actuó de forma unilateral en 
la terminación de este conflicto, lo cual hace ver a Estados 
Unidos como un aliado poco confiable, e igual temen que 
esto pueda representar el fortalecimiento de las células 
terroristas. Además, la imagen de Estados Unidos como 
autoridad moral internacional se quebrantó ante el fracaso 
del modelo de intervención estadounidense para el combate 
contra el autoritarismo y la promoción de la democracia.

Por su parte, el presidente Biden sostiene haber hecho lo 
correcto y admitió no esperar que el Talibán retomara el poder 
con tal rapidez. Asimismo, culpó al gobierno afgano y a sus 
tropas de no poder hacer frente a las fuerzas del Talibán a pesar 
de la capacitación recibida por el ejército norteamericano.

Ahora bien, la situación actual en Afganistán es más 
complicada pues la población tiene miedo e incertidumbre 
sobre lo que pueda suceder

El vocero del Talibán, Zabihullah Mujahid, mostró su rostro 
por primera vez en años para dar una conferencia de prensa 
histórica en la cual informó que el nuevo régimen dejaría 
a las mujeres trabajar y estudiar “dentro de los límites de la 
ley islámica”. De igual manera, el vocero dijo que el gobierno 
Talibán no buscaría a nadie en venganza por apoyar a las 
tropas extranjeras y que su intención era no tener enemigos 
internos ni externos.

Existe escepticismo en torno a lo expresado por Zabihullah 
Mujahid pues activistas, diplomáticos y militares, entre otros, 
sostienen que esta postura moderada únicamente tiene el 
objetivo de ganarse la simpatía de la comunidad internacional 
y la población afgana, pero los derechos de las personas, 

especialmente de las mujeres, seguían en riesgo ya que no se 
han compartido exactamente cuáles serán las restricciones 
que impondrá el nuevo gobierno. Este escepticismo ha 
aumentado con el surgimiento de reportes los cuales relatan 
la violencia y abusos que los talibanes han ejercido en contra 
de la población afgana en los últimos días.

Han surgido algunos movimientos de insurrección entre los 
ciudadanos afganos, pero estos fueron reprimidos por los 
talibanes o extinguidos mediante el diálogo. Aunque parece 
ser que la mayor parte de la población está en contra del 
regreso del Talibán al poder, no cuentan con un respaldo 
armado para hacer frente al nuevo régimen.

La retirada de tropas norteamericanas de Afganistán y 
el subsecuente retorno del Talibán al poder modifican 
significativamente la composición del escenario internacional. 
La decisión de Joe Biden, si bien corresponde a una postura 
compartida por millones de personas alrededor del mundo, 
fue ejecutada de manera deficiente y precipitada lo cual le 
generará consecuencias adversas tanto al interior como al 
exterior de su país. Por otra parte, los ciudadanos afganos 
ven con temor su futuro pues los recuerdos de la violencia y 
opresión procurada en el pasado por el Talibán, especialmente 
contra las mujeres, les hace dudar de la postura moderada 
que enseñan hoy.

En estas páginas no buscamos calificar cuál enfoque o visión 
de vida y gobierno es mejor, pero sí nos solidarizamos con 
las víctimas de cualquier expresión de abuso o violencia. 
Esperamos que, independientemente del desenlace de este 
conflicto, los afganos puedan gozar de una vida de libertad y 
dignidad.
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OPINIÓN OPINIÓN

Las leyes electorales actuales son producto de las 
propuestas que Andrés Manuel hizo cuando perdió 
en dos ocasiones la carrera presidencial.

Ahora que triunfo, todo lo que él propuso ya no le gusta 
porque le estorba. Así de sencillo, así de fácil.

Las reformas electorales nos han limitado como 
sociedad a participar en la promoción política porque 
el actual presidente argumentó que quienes nunca nos 
interesó apoyarlo éramos quienes hacíamos trampa y lo 
sacábamos de la jugada.

El eterno “compló” se plasmaron en la ley limitando a 
empresarios, ciudadanos y sociedad civil para apoyar al 
candidato o al partido que nos gustaba. No hay segunda 
vuelta electoral aún y ahora nos venden como la 
panacea la revocación de mandato, poniendo la espada 
de Damocles sobre el presidente porque el votamos por 
un periodo específico.

La revocación de mandato sería inútil si acortáramos el 
periodo de gobierno y por ley se permitiera una única 
reelección para un periodo idéntico: cuatro años.
Meter al presidente electo en el eterno conflicto de 
esperar que sus adversarios hagan todo para no 
terminar su periodo no sólo es un despropósito sino nos 
mantendría en un eterno conflicto y una inestabilidad 
política permanente.

Como dice Luis Carlos Ugalde: “Una consulta de 
revocación implica muchos riesgos y afectaciones. 
Primero, se vulneran los derechos políticos de quienes 
votaron por López Obrador en 2018 para una presidencia 
de seis años. La ley no puede ser retroactiva: si la 
consulta revocatoria se aprobó en 2019 debe aplicar 
para el presidente que elijamos en 2024, no antes”.

Es decir, lo que el presidente está proponiendo no sólo 
no aplicaría a su gestión sino que violaría un principio 
legal básico: ni una ley puede aplicarse retroactivamente 
y él fue electo en 2018 y esa ley aún ni siquiera se discute, 
menos se promulga.

El esbozo de reforma electoral que propone la oposición 
la ofrecen como “un muro de contención a la iniciativa 
presidencial y aseguran que es “contraria a satanizar o 
exterminar al INE, sino que se propone fortalecerlo”.

Por fortuna, la propuesta aún está en construcción, según 
publica El Universal, pero ya consideraron reducirle las 
funciones al INE, generar mecanismos que garanticen 
la no participación de los poderes fácticos y analizar la 
reducción del número de consejeros. Nada de eso ayuda 
a la fortaleza del INE.

Lo que están discutiendo hoy es que la labor de 
credencialización se le transfiera al gobierno federal y 
proponen a la secretaría de Gobernación en la lógica que 
la credencial de elector es una cédula de identificación. 
Lo mismo proponen en el monitoreo de tiempos para 
los partidos en los medios de comunicación. La idea es 
dejarle al INE sólo y exclusivamente la parte electoral.

El tema del crimen organizado y los candados para evitar 
su participación como quedó de manifiesto en el pasado 
electoral también está aún en construcción.
Además, la parte más polémica, es la reducción de 
consejeros electorales y la propuesta de revisión del 
Consejo General del INE. La idea es quitarle funciones al 
INE para reducirle su presupuesto.

La oposición en bloque –PAN, PRD, PRI- pretende 
reglamentar e incluir la segunda vuelta electoral y 
promover el voto electrónico, configurar la figura de 
declinación y de representación, además del uso de 
encuestas.

La idea, sostienen, es darle fortaleza y plena autonomía 
al órgano electoral pero también a los estatales. La 
propuesta sería presentada el 23 de agosto próximo 
en una plenaria de los tres partidos y se haría pública a 
fines del mes en curso.

El país, ha sido una rueda de la fortuna en temas 
electorales desde las reformas que dieron origen al 
IFE y cuyas modificaciones nos llevaron al actual INE, 
con el único objetivo de hacerlo más autónomo, más 
independiente a una institución que recurre a la sociedad 
civil y la organiza para recibir los votos de sus pares.

Los fraudes electorales que se alegan son prácticamente 
imposibles de concretar a menos que se recurra, 
como pasó en este proceso, al crimen organizado y a 
la narco violencia ante la que la sociedad está inerme 
precisamente por la negligencia criminal de un gobierno 
que no la combate.

La única amenaza constante a la democracia mexicana 
hoy está encarnada en la figura presidencial que sólo la 
reconoce cuando gana él o sus candidatos y la combate 
como medida de presión para someterla a sus deseos.

Ojalá la oposición entienda que dándole gusto no se 
solucionan los conflictos sino que se envía el mensaje 
de que así es como se logra lo que se quiere. Ya una vez 
mandó al diablo a las instituciones y en su gestión, su 
única visión, es construir las de él.

La reforma electoral
Por Francisco López Vargas
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OPINIÓN OPINIÓN 

Se suele decir que el presidente 
López Obrador es un hombre 
bienintencionado y que lo que 

falla es la operación de sus políticas. 
No dudo de las buenas intenciones 
presidenciales, pero hay que recordar 
que, como decía don Jesús Reyes 
Heroles, la forma es fondo, y la 
operación de las políticas públicas 
suele ser la expresión llevada a la 
realidad de intangibles tan difíciles de 
aprehender como son las intenciones.

Por ejemplo, ¿necesitamos una 
reforma electoral? Sin duda, es 
necesaria. Necesitamos una reforma 
que revise y corrija casi todo, 

comenzando por el financiamiento 
a los partidos: no tiene sentido que, 
por ejemplo, este año los partidos 
reciban más de 5 mil millones de 
pesos, cuando no hay elecciones 
y estamos hablando sólo de 
prerrogativas federales. Es necesario 
revisar no sólo el dinero que reciben 
los partidos, sino todo el mecanismo 
de financiamiento electoral.

Necesitamos revisar la imposibilidad 
que tienen partidos, organizaciones 
civiles y ciudadanos de recurrir a la 
publicidad para difundir su punto 
de vista: hoy, ese enorme caudal 
de publicidad en tiempos oficiales 

Buenas intenciones 
y operación, forma y fondo

Por Jorge Fernández Menéndez

Necesitamos una 
reforma electoral 
que revise y corrija 

casi todo, comenzando 
por el financiamiento 

a los partidos: no 
tiene sentido que, por 
ejemplo, este año los 
partidos reciban más 

de 5 mil millones de 
pesos, cuando no hay 

elecciones.
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(que representa un costo de miles 
de millones de pesos para las 
empresas de comunicación) es un 
desperdicio sin sentido. Además, su 
propia distribución distorsiona la 
competencia electoral y son espacios 
y recursos de los que ni siquiera 
disponen los partidos en sí: sólo están 
al alcance de sus dirigencias y a veces 
ni siquiera de ellas, apenas de ciertos 
liderazgos.

Necesitamos mejorar la eficiencia 
electoral, recurriendo, cada vez que 
sea posible, por ejemplo, al voto 
electrónico, aunque los últimos 
comicios en Estados Unidos nos 
recuerdan que ello no despeja las 
controversias. Necesitamos revisar 
el número de diputados y senadores, 
pero hay que hacerlo para acentuar la 
proporcionalidad y el pluralismo. Un 
ejemplo: ¿es necesaria hoy la cláusula 
de gobernabilidad?, ¿debemos 
darle más peso a los legisladores 
uninominales, ganadores de su 
distrito, con la legitimidad y las 
distorsiones que ello implica, o a 
los que llegan por vía proporcional, 
que reflejan mejor el equilibrio 
real de poderes? Y en ese proceso 
necesitamos también revisar los 
órganos electorales y su composición, 
desde el número de sus integrantes 
hasta la forma de elegirlos.

Pero definitivamente no necesitamos 
una reforma electoral para que 
gobiernos o partidos se deshagan de 
funcionarios electorales simplemente 
porque no les gustan sus decisiones. 
Son los propios partidos los que han 
hecho las normas y lo mínimo que 
se les pediría es que las cumplan 
en lugar de descalificar, a priori y de 
acuerdo al sentido de su votación, a 
los árbitros.

¿Necesitamos un sistema público de 
salud que abarque a toda la población 
que lo demande? Definitivamente sí. 
Pero no necesitábamos desaparecer 
de un plumazo el Seguro Popular para 
reemplazarlo por otra institución, 
el Insabi, que no tenía, al iniciar su 
gestión, ni normas de operación 
aprobadas. ¿Necesitábamos romper 
con actos de corrupción en la compra 
de medicinas? Por supuesto que sí, 
pero no necesitábamos que, para 
hacerlo, se rompieran las cadenas de 
comercialización, abasto, distribución 
y, en el camino, el sistema nacional de 
vacunación, con la consecuencia de 

que millones de personas se queden 
sin atención y/o sin medicinas.

¿Necesitamos la reorganización 
de las estructuras militares y 
de seguridad?, ¿necesitamos la 
creación de la Guardia Nacional y su 
adscripción a la Sedena? Se pueden 
tener concepciones diferentes sobre 
el tema, pero estoy convencido de 
que sí, que todo ello es necesario, 
por lo menos para adecuarlo legal 
y orgánicamente a la realidad que 
vivimos. Lo que no necesitamos es una 
estrategia de seguridad que prioriza 
la contención y, con ello, aumenta el 
empoderamiento criminal. El Ejército, 
la Marina, la Fuerza Aérea y, en 
este ámbito, sobre todo la Guardia 
Nacional, son grandes instrumentos, 
bien construidos y sólidos, que no 
pueden terminar demeritados por la 
falta de una estrategia adecuada.

¿Necesitamos un sistema de justicia 
eficiente que rompa con la corrupción 
y que sirva por igual a quien sea, más 
allá de su capacidad económica? Sin 
duda, y para eso hay que fortalecer 
a sus organismos centrales, para 
que, desde allí, se puedan hacer, 
con autonomía e independencia, 
las reformas necesarias. Lo que no 
necesitamos es descalificarlos en 
forma generalizada o querer mejorar 
la justicia por encima de la ley. 
¿Necesitamos combatir frontalmente 
la pobreza? Por supuesto, es nuestra 
mayor carencia social, nuestro 
mayor rezago, sería insensato no 
reconocerlo. Ahí debe ir buena parte 
de los recursos públicos. Pero no 
necesitamos que los programas de 
combate a la pobreza tengan sello 
personal o partidario y menos aún 
que se manejen con poca pulcritud.

¿Necesitamos regresar lo más 
rápidamente posible a clases 
presenciales y reactivar de una vez 
por todas la economía? Es innegable, 
el rezago que ha sufrido la educación 
en estos casi 18 meses sin clases es 
enorme y tiene ya un altísimo costo 
social. El confinamiento ha afectado 
a niñas y niños, desde la socialización 
hasta la violencia intrafamiliar. Pero 
no necesitamos que las autoridades 
federales y locales no se pongan de 
acuerdo en los protocolos mínimos, 
que se regrese a clases en escuelas 
vandalizadas y sin las condiciones 
mínimas que se exigirían, con o sin 
pandemia. Intenciones y operación. 
Forma y fondo.
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OPINIÓN OPINION 

A pesar de la amenaza de que 
serán desaparecidos “por actuar 
en contra de la democracia y 

a favor de los conservadores”, los 
magistrados electorales dieron 
tremenda paliza a la 4-T, que los dejó 
malparados.

Parece ser que entre más atacan al 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, sus integrantes —
menos el magistrado billetes, por 
supuesto— lejos de achicarse sacan 
la casta para frenar los deseos 
originados en Palacio Nacional.

Primero ordenaron un recuento total 
de votos en Campeche, que podría 
revertir el triunfo de la morenista 
Layda Sansores, quien había recibido 
su constancia de mayoría como 
gobernadora electa.

Ante la impugnación, sobre todo 
del Movimiento Ciudadano, en una 
de ésas la 4-T no sólo se queda sin 
una gubernatura más, sino que se 
podría mover, incluso el tablero en 
las cámaras.

El recuento no significa que 
necesariamente el fallo que dio 
como ganadora a Sansores se vaya a 
modificar, pero de momento más de 
uno perderá el sueño.

Por si esto no fuera suficiente, el TEPJF ratificó la sanción 
de 40 millones de pesos y un año sin acceso a espacios de 
difusión, impuesta por el INE al Verde Ecologista en castigo 
por haber usado a influencers el día de la elección para 
promover el voto a su favor.
Y como ahora los verdes se dicen morenistas, consideran 
eso como otro ataque a la 4-T.

Para rematar, y ante la presión ciudadana en contra del 
MC que quería hacerse de la vista gorda para que Morena 
lograra otro periodo extraordinario en el Congreso, la 
Comisión Permanente echó atrás el intento.

El tema era importante para el Presidente, pues necesitaba 
que el Congreso, en el que aún tiene mayoría, aprobara 

la Ley Reglamentaria para la revocación de 
mandato. Ante el escrutinio público, al MC no 
le quedó otra que mandar a sus legisladores a 
frenar la iniciativa.

Fue tal el ardor que causó entre los morenos, 
que deben haber gastado una buena lana de su 
presupuesto en pomadas. Incluso su dirigencia 
amenazó con publicar los nombres de los que 
votaron en contra de esa ley.

Los morenos no acaban de entender que han 
polarizado tanto al país, que a estas alturas 
del partido quienes están en contra del PRIAN 
reprobarán a los traidores; los que están en 
contra de la 4-T los aplaudirán. Por lo demás, 

eso no moverá las preferencias.

Además, los magistrados y los legisladores de oposición 
ya olieron que el power presidencial está disminuyendo, 
con todo y que su aprobación sigue siendo favorable, pues 
en un par de semanas la conformación en San Lázaro 
cambiará y ya no será tan fácil amenazarlos.

En lo que va del sexenio la 4-T no se había llevado una 
derrota de tal magnitud en un sólo día, lo cual no es un 
buen augurio para la pretendida reforma política que el 
propio Presidente quiere presentar.

Parece que la oposición va en serio, y que en Palacio 
Nacional están perdiendo gas.

SE LE PONEN AL BRINCO A LA 4-T
Por Adrián Rueda

Ante la impugnación de la 
votación por su triunfo 
en Campeche, la 4-T no 
sólo se quedaría sin una 
gubernatura más, sino 
que se podría mover, 
incluso el tablero en las 
cámaras.
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OPINIÓN 

México tiene una población total de 126 
millones 14 mil 24 habitantes, según 
el Censo de Población y Vivienda 2020 

realizado por el INEGI. Cada familia tiene derecho 
constitucional a poseer o habitar un espacio con 
techo y piso firme que le permita lograr calidad 
de vida.

Qué dice el Artículo 2º de la Ley de Vivienda, 
reglamentaria de la Carta Magna: “cada familia 
tiene derecho a poseer una vivienda digna y 
decorosa, que cumpla con las disposiciones 
jurídicas aplicables en materia de asentamientos 
humanos y construcción, salubridad, con 
espacios habitables y auxiliares; con servicios 
básicos (agua, drenaje, electricidad, piso y techo 
firme), que brinde a sus ocupantes seguridad 
jurídica en cuanto a su propiedad o legítima 
posesión”.

Linda disposición legal en letra, en la realidad 
esto no funciona así.

El Censo de Población y Vivienda 2020 arrojó 
para el INEGI datos trascendentales, como que 
en México existen 35 millones 219 mil 141casas, 
desde sofisticadas residencias (palacetes) hasta 
vergonzantes de 15 o 16 metros cuadrados 
en donde hacinan sala, comedor, cocina, 
“recamaras” (2 o 3 camas individuales) en donde 
duermen entre 6 y 9 personas.

Desde luego carecen de piso y techo firme. 
Sanitario y baño con regadera fuera del espacio 
habitacional improvisado con letrina, bote 
agujerado a manera de regadera. Desde luego 
calentador, imposible. Es decir, viven en esta 
miseria más de 5 millones de familias rurales, 
campesinas, marginadas, abandonadas.

Esta cifra es independiente de la real.

El propio Instituto revela la enorme diferencia 
social que prevalece en México. De los más 
de 126 millones de mexicanos, 73 millones no 
cuentan con casa propia, por imposibilidad 
de acceder a algún crédito hipotecario social 
(Infonavit, Fovissste, Sociedad Hipotecaria 
Federal, SHF. Fonhapo) por carecer de empleo, 
haber agotado su Afore, estar en el Buró de 
Crédito, no obtener suficientes ingresos como 
trabajador independiente, comerciante informal 
y otros.

Por las anteriores circunstancias, su única opción 
es el crédito de la banca privada, pero pone “N” 
cantidad de requisitos, sus tasas de interés son 
altísimas, que imposibilitan concretar la hipoteca.

Además de lo anterior, el gobierno de la 
Transformación de 4ª (léase López Obrador) 
ha destrozado las capas sociales, hundiendo a 
los clasemedieros a pobres y éstos en pobres 
extremos, que en 2021 suman más de 55 
millones 300 mil, imposibilitados de habitar una 
casa digna, decorosa, como lo estipula la Ley 
Federal de Vivienda.

¿Por qué este contexto? que no es el tema central 
de la entrega.

Si realmente el gobierno federal respondiera 
a su campaña electorera 2018, “primero los 
pobres” no tendría que regalar dinero, dádivas 
politiqueras, compra de conciencias y votos 
a ninis, jóvenes construyendo el futuro, 
sembrando vida, servidores de la nación, becas 
bienestar, pensión a adultos mayores; espionaje 
y acoso de sus botts, chairos, amlovers, 
pejezombies (a quienes paga salarios -ilegales- 
con recursos públicos); gas bienestar, banquero 
populista (Banco Bienestar). Regalar 30 millones 
de dólares mensuales a Guatemala, Honduras y 
El Salvador, cada uno, para quedar bien, en vez 
de utilizar ese presupuesto para impulsar la 
construcción de vivienda popular, y venderla a 
familias marginadas a precio preferencial, con 
crédito blando. No sería limosna, sino facilitación 
para acceder a una casa familiar.

Esto sería lo políticamente correcto y su 
obligación constitucional, ante las cifras 
contundentes de 73 millones de mexicanos que 
carecen de vivienda honorable. A López Obrador 
no le importa esto, porque lo suyo, lo suyo es 
el miserable poder que pretende controlar y 
el dinero, billones de pesos que ya acumula y 
destina a sus proyectos personales. Liderar el 
cambio de sistema político de democracia a 
dictadura. Construir obras faraónicas para su 
vanidad: Tren Maya, Refinería Dos Bocas y Central 
Avionera “Santa Lucía”. Distribuir a discreción 
dinero, de los mexicanos, a sus operadores 
populistas: servidores de la nación, funcionarios 
de programas sociales, a su banquero de 
cabecera y “jineteador” de los presupuestos 
populistas, Ricardo Salinas Pliego, propietario de 
Banco Azteca.

A partidos políticos 
5 mil 821 millones… Perverso

73 millones 
de mexicanos no 

tienen casa,

 INE dilapida 

dinero digno

Por Luis Repper Jaramillo*
Correo:
lrepperjaramillo@gmail.com
lrepperjaramillo@yahoo.com
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Es lamentable, aunque sea oficial, que el Instituto Nacional Electoral (INE) a pesar 
de las vejaciones, denostaciones, improperios, bajezas que un día sí y otro también 
le imputa López Obrador desde los Monólogos de su Soberbia (antes mañanera) 
incluso desaparecerlo, juegue el juego perverso de la “democracia estilo mexicano” 
que para 2022, OJO, año no electoral, su Consejo General aprobó el presupuesto 
de prerrogativas partidistas (dinero digno y honesto) a los partidos políticos con 
registro: PAN, PRD, PRI, PVEM, PT, MC y Morena de 5 mil 821 millones 851 mil 704 
pesos que se repartirán de mayor a menos cantidad, -de acuerdo al número de votos 
obtenidos en la elección de julio pasado- para mantenerlos, subsidiarlos, pagarles 
sus actividades. Insisto en año no electoral.

Es una bofetada, una bajeza, un golpe a la dignidad de 125 millones de mexicanos, 
entre antipolíticos, quienes desconocen, jamás han visto a los dirigentes partidistas, 
a sus “representantes populares” (diputados federales, senadores, diputados 
locales, regidores, síndicos, candidatos, empleados de los partidos, etc.) que con sus 
acciones, actuaciones, indiferencia, “valemadrismo”, prostituyen cada peso, que a la 
mala, nos roba la SHCP a través de su brazo armado, el SAT, en favor de la recua de 
politiqueros que viven como reyes sin aportar nada al país.

Ese sector dirá que así es la democracia. Los corrijo, el caro precios de una insipiente 
democracia, la más dispendiosa del mundo, pues gasta dinero limpio para solapar 
corruptelas, tranzas, inmoralidades de políticos que con el tiempo se convierten 
en holgazanes, vividores, inútiles, huevones, corruptos, buenos para nada, larvas, 
zánganos, gandules, maulas, habilitados como legisladores, funcionarios públicos, 
presidente de la república, gobernadores, miembros de gabinetes, asesores, 
consejeros, que forman élite burocrática insensible, indiferente, perversa, inmoral 
(Transformación de 4ª), perniciosa, impune, incapaz -padecemos la situación de 
México-

Dilapidar 5 mil 821 millones 851 mil pesos en partidos políticos es una aberración, un 
sinsentido, bajo la peregrina idea de que es por la democracia de México. No, esto es 
insultar, joder a millones de mexicanos en pobreza y pobreza extrema, auspiciar la 
muerte lenta de un niño con cáncer; consumir el alma y corazón de sus padres que por 
2 años 9 meses han luchado contra el gobierno fallido de López Obrador que impide 
el suministro de medicamentos oncológicos pediátricos, atención especializada y la 
aplicación de quimioterapias a pequeños en tratamiento.

Es el estúpido retraso, por desinterés, balandronada, perversidad, incapacidad 
para atender “a tiempo” la llegada del Coronavirus y su combate (hasta tres meses 
después), que, aun teniendo los recursos económicos suficientes, subestimó al virus, 
a quien calificó como simple catarrito. Que era suficiente frenarlo con “detentes”, 
estampitas, fetiches, como ese de “detente enemigo que el corazón de Jesús está 
conmigo”. Sus amuletos fallaron. Desde el inicio de la pandemia febrero 2020 a 
agosto de 2021 han muerto 259 mil mexicanos, 3 millones 21 mil contagiados, se 
sospecha que 484 mil tienen el virus, aún no confirmado.

Con el dinero que se tiene, la T4a no compró oportunamente vacunas anticovid. En 
el lapso en que se decidió murieron miles de mexicanos, por negligencia oficial e 
indiferencia del gobierno lopezobradorista.

Esa multimillonaria cifra de 5 mil 821 millones 851 mil pesos que prostituirán los 
partidos políticos en 2022, sirven para enfrentar la desgracia de 8 mil 334 familias 
que carecen de un hogar, considerando que en el mercado inmobiliario una casa de 
interés social vale aproximadamente 600 mil pesos, que para el caso sería inversión, 
pues el adquirente pagaría el costo, más interés blando de su valor.

En cambio, desperdiciar ese recurso en partidos políticos es un gasto irrecuperable 
para el Estado, aunque se ufane de señalar que es en aras de la democracia. Sí, 
democracia prostituida por los políticos malandrines y un gobierno solapador que 
sólo busca apoderarse del país para sus perversos fines.

---------------------------
*Miembro de los Grupos Editoriales Digitales latitudmegalopolis.com, portalhidalgo.
mx, grupometropoli.net, radioexpresionmexico.com, mexiconuevaera.com

OPINIÓN 

LOS 
DEMAGOGOS

Los demagogos son expertos 
en la manipulación de las 
emociones, no de las ideas. 

Permanentemente proponen 
luchar “contra algo”, jamás “a favor 
de algo”.  Por eso siempre miran al 
pasado, nunca al futuro. Mienten 
sin reparo alguno.

En estos tiempos de tanta 
incertidumbre y de desconfianza a 
todo (justificada o no), la sociedad 
tiende a buscar “certezas” o, 
cuando menos, alguna teoría 
que dé sustento a sus prejuicios. 
Muchas veces basta con que 
el demagogo en turno arengue 
echándole la culpa de todo a un 
presunto conspirador nacional, 
para construir en ese ciudadano su 
anhelada (y errática) “certeza”.

Una vez que los demagogos 
llegan al poder, generan toda 
clase de desastres, con graves 
secuelas económicas y sociales. 
A pesar de lo anterior, es difícil 
que sus seguidores se retracten, 
porque sería muy incómodo 
admitir públicamente que han 
estado creyendo y diseminando 
falsedades. De ahí la férrea 
defensa de esas feligresías hacia 
sus “líderes”.

Así es la peligrosa demagogia. LOS 
DEMAGOGOS NO CONSTRUYEN, 
DESTRUYEN. De ahí la importancia 
de trabajar constantemente en 
favor de la democracia. Y no 
claudicar. Punto.

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com
@bernardo_grauet
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CLAROSCURO

El deceso de José Eduardo Ravelo 
Echeverría está rodeado de una 
gran dosis de especulación que 

sólo se esclarecerá cuando la Fiscalía 
General del Estado termine una 
investigación que se encuentra en 
curso y para la que, tanto la autoridad 
municipal como el gobierno local, 
han desplegado un apoyo absoluto 
y compromiso del alcalde meridano, 
Renán Barrera, y del gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila.

Los policías implicados en el caso, los 
cuatro que detuvieron a Ravelo y los 
tres guardias de la cárcel municipal, 
ya fueron puestos a disposición de 
la Fiscalía General del Estado para 
la investigación conducente y el 
esclarecimiento de los hechos y el juez 
adjudicado los declaró libres porque 
la Fiscalía no acreditó elementos que 
confirmen su responsabilidad en el 
deceso y menos en la violación.

Después de la decisión del Juez 
Primero de Control tras la audiencia 
donde se resolvió la situación legal 
de J.E.H.H, E.M.R.L., A.G.G.M. y R.G.B.R., 
inicialmente imputados por los delitos 
de homicidio calificado cometido en 
pandilla, violación agravada y tortura 
agravada, la FGE anunció que hará 
válido el recurso de apelación sobre 
este resultado, con base en los plazos 
establecidos en el Código Penal, según 
dice un boletín.

La joven víctima fue detenida en el 
parque de San Juan por elementos 
de la Policía Municipal a petición del 
taxista Gabriel Acosta Várguez, quien 
recibió el impacto de una pedrada que 
el muchacho, originario de Veracruz, 
arrojó en la terminal de colectivos que 
viajan al interior del Estado, el 21 de 
julio pasado.

El taxista solicitó su aprehensión luego 
de que Ravelo arrojara una piedra que 
lo lesionó en la parte superior de la 
cabeza, sobre la oreja.

Eran pasadas las 10 de la mañana de ese 
21 de julio cuando una cámara de vídeo 
captó a Ravelo entrando a la terminal 
de taxis de donde salió presuroso 
para volver a ingresar con la piedra 
en la mano que lanzó contra Acosta 
quien dice que su caminar errático y su 
semblante reflejaba que se encontraba 
drogado.

El testigo narra que ante el ataque llamó 
al 911 pero en el momento que marcaba 
vio una patrulla municipal y les indicó 
que lo habían agredido con la piedra. En 
la camioneta de la policía sólo viajaba 
el conductor que de inmediato pidió 
refuerzos y paramédicos.

Las cámaras instaladas en el cruce de 
las calle 62 entre 67 y 69 del barrio de 
San Juan, en el centro de Mérida, tienen 
la grabación no sólo de la detención 
sino también de cómo el joven toma 
un pedazo de banqueta y lo usa como 
proyectil en el interior de la terminal de 
transporte colectivo.

Por esa denuncia del taxista, el 
joven veracruzano pasó la noche en 
la cárcel municipal de donde salió 
caminando a las 11 de la mañana del 
22 de julio, según las grabaciones 
presentadas como evidencia por el 
Ayuntamiento de Mérida, que se ofreció 
como coadyuvante y brindó toda la 
información disponible además de los 
vídeos de la detención.

Dos días después de la salida del joven 
de la cárcel municipal, el 24 del mismo 
mes, presentaron una denuncia ante 
la Fiscalía acusando a los policías de 
la agresión y violación y en contra del 
Hospital O´Horán al que acusan de 

La Fiscalía y su demora

Nadie está para justificar un 
asesinato, pero tampoco para 
justificar una injusticia y eso 
pone la pelota en la cancha 

de una Fiscalía que debe 
resolver sin lugar a dudas y 

lo más pronto posible.
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negligencia, la madre del muchacho, 
María Ravelo Echeverría.

Los cuatro policías municipales que 
detuvieron a José Eduardo fueron 
presentados ante el juez primero 
de Control y se les imputó “uso 
excesivo de la fuerza para golpear y 
abusar sexualmente de su víctima” 
en el expediente 206/2021 y fueron 
puestos a disposición de la autoridad 
también los policías que estuvieron en 
las instalaciones donde se mantuvo al 
joven en detención. Todos ya fueron 
liberados por falta de evidencias en 
su contra.

La causa de la muerte determinada 
por el Servicio Médico Forense 
fue “síndrome de disfunción 
orgánica múltiple, secundaria a 
politraumatismo” que la investigación 
debe dejar claro cómo sucedió 
porque tanto los policías que lo 
detuvieron como los que estaban 
en la cárcel pública se acreditaron 
voluntariamente para someterse a la 
investigación.

Las declaraciones de la madre del 
joven, María Ravelo Echeverría, en la 
que narra lo que le relató su hijo son 
la única base de la acusación contra 
los policías, pero desde el 22 hasta 
el 24 que se presenta la denuncia no hay conocimiento 
del paradero ni de las actividades del joven. Mientras, el 
viernes 13 de agosto definió el juez que no había elementos 
para sujetar a proceso a los inculpados y desechó su caso 
contra ellos a falta de pruebas, tres semanas después de 
la queja.

Sin embargo, el peso de la responsabilidad del 
esclarecimiento del caso queda hoy en las manos de la 
Fiscalía General del Estado que, desde el principio, ha 
acreditado una auténtica negligencia no sólo porque no 
investigó desde la queja sino que la falta de atención 
médica adecuada habría provocado el fatal desenlace, 
según alega su madre.

La señora asegura que el médico legista envió a su hijo 
al hospital, pero hasta hoy se desconoce la valoración de 
ese primer contacto con la víctima en la fiscalía el día que 
presentó la denuncia.

Nos enteramos de la denuncia por la madre de la víctima 
que tuvo que salir a reclamar el tema precisamente porque 
la fiscalía no había actuado hasta el 3 de agosto, fecha en 
que se da el deceso del joven.

¿Sabe el Fiscal que Yucatán es el primer estado del país 
en seguridad y que su jefe, el gobernador, está catalogado 
como uno de los tres mejores de México?

Pareciera que el tema de la resolución del caso del 
asesinato de la mujer en la zona de Cholul y del asesinato 

del policía tuvo una gran dosis de eficiencia 
de las cámaras instaladas con esos 2,700 
millones de pesos de crédito autorizados 
para ese fin: seguridad y vigilancia, la primera 
de las obligaciones de un gobierno.

El Fiscal no debe caer en la treta de que los 
casos se resuelven solos sino tener claro que 
aunque se entreguen los implicados, él y su 
oficina tienen que investigar para esclarecer 
los hechos precisamente porque de lo que 
se trata es de proteger a una entidad que es 
atractiva para la inversión por su grado de 
seguridad, que atrae inversionistas de otras 
latitudes porque aquí se sienten a salvo.

El Fiscal pareciera que no tiene claro que 
mientras más tiempo pase más hará reflexionar a los 
ciudadanos sobre la conveniencia de la inversión en 
seguridad, sobre la legitimidad del mando único policiaco 
porque poco tiene de justificación que la detención haya 
sido en San Juan o en San Juanista, o en la Alemán o 
Chuburná.

Para los ciudadanos, la policía es la policía sin importar 
de donde sea porque, al final, su misión es proteger a los 
ciudadanos y todas las policías tienen un mando unificado 
y coordinado.

Prestarse al activismo de buitres que salieron 
“oportunamente” para festinar el asesinato del joven 
veracruzano ofreciendo su “generosa ayuda” como el 
candidato a alcalde derrotado, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, sólo pareciera un esfuerzo para tener justificación 
contra un alcalde cuya popularidad y eficacia le valieron 
conservar el cargo no una sino ya en tres ocasiones.

Nadie está para justificar un asesinato, pero tampoco para 
justificar una injusticia y eso pone la pelota en la cancha 
de una Fiscalía que debe resolver sin lugar a dudas y lo 
más pronto posible. Vaya que hay dudas sobre la adicción 
del muchacho, la conducta de los elementos policiacos, la 
violación y otros detalles que hoy deberíamos ya saber. 
A hoy, ya va tarde porque el Ayuntamiento vaya que 
reaccionó para poner todo lo que se le pidió hasta a los 
elementos policiacos y éstos el juez los declaró inocentes. 
¿Qué espera?

Los cuatro policías municipales 
que detuvieron a José Eduardo 
fueron presentados ante el juez 
primero de Control y se les imputó 
“uso excesivo de la fuerza para 
golpear y abusar sexualmente 
de su víctima” en el expediente 
206/2021… Todos ya fueron 
liberados por falta de evidencias 
en su contra.
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OPINIÓN 

En las últimas semanas las malas noticias han 
abundado, tanto en México como alrededor 
del mundo.

Algunas de ellas:
1.- La pandemia de COVID-19 se agravó después 
de que los gobernantes de diversos países 
aseguraran que lo peor ya había pasado. Los 
números muestran que tanto Andrés Manuel 
López Obrador, en México, como Joe Biden, 
en Estados Unidos, fueron optimistas e 
ignoraron las advertencias de los científicos 
sobre la agresividad de la variante Delta del 
coronavirus.

a. Del 10 de julio al 8 de agosto el promedio de 
casos diarios reportados en el mundo aumentó 
de 423 686 a 607 993 o 43.5%, mientras que el 
promedio de muertes diarias registradas subió 
de 8004 a 9336 o 16.6%.
 
b. En México, el promedio de nuevos casos 
reportados entre el 16 de julio y el 14 de agosto 
aumentó de 9275 a 18 247 o 96.7%; en el mismo 
periodo, el promedio de muertes diarias creció 
de 191 a 526 o 175.4%. Tan solo el sábado 
pasado murieron 560 personas.

2. La inflación que destruye el valor de los ahorros y el 
poder adquisitivo de los ingresos del 99% de los mexicanos 
siguió aumentando debido, en gran medida, a la inflación 
que se registra en EEUU y al incremento de los precios de 
los alimentos, gasolinas y gas, productos que nuestro país 
importa de aquél.

a. En julio, el Índice Nacional de Precio al Consumidor (INPC) 
aumentó 0.59%, el incremento acumulado en el año llegó 
a 4.04% y la inflación anualizada a 5.81%. Esto orilló al 
Banco de México a elevar su Tasa de Interés Interbancaria 
a 4.50%, a menos de dos meses de haberla incrementado 
de 4.00% a 4.25%.

b. En julio, la tasa de inflación de EEUU se mantuvo en el 
5.4% que alcanzó en junio. Hace un año era de 1.0%, lo que 
significa que en 12 meses aumentó 175.4%. En este periodo 
los precios del gas LP y de la gasolina, de las que México 
importa el 70%, subió 98.0% y 77.9%, respectivamente, 
de acuerdo con el US Energy Information Administration; 

el del maíz amarillo, del cual nuestro 
país también importa el 70%, aumentó 
91.4%, según el US Departament of 
Agriculture.

3. El reporte del cambio climático dado 
a conocer la semana pasada por el 
panel de expertos de Naciones Unidas 
confirmó que el calentamiento global 
puede ser irreversible si los gobiernos 
y gobernados del mundo no adoptamos 
medidas drásticas para detener el 
aumento de la temperatura planetaria.

a. Mientras algo se hace para remediar la situación, 
incendios incontrolables están destruyendo millones de 
hectáreas de bosques, selvas, pastizales y otras áreas 
naturales. Los medios de información han reportado los 
que han ocurrido en EEUU, Canadá, Grecia, Italia, España 
y Turquía, pero poco se ha dicho sobre los que afectan a 
Rusia, que abarcan una superficie mayor que todos los 
demás en el mundo.

b. En México, la Comisión Nacional Forestal informa que 
en lo que va del año se han registrado 5943 incendios 
forestales que afectaron 449 033 hectáreas equivalente a 
tres veces la superficie de la CDMX.

Parece que las malas noticias son más que las buenas en 
México y otros lugares. La de ayer: el regreso al poder de 
los talibanes en Afganistán y lo que eso representa para 
los habitantes de ese país que ahora deberán vivir de 
acuerdo a la versión más extrema de la ley islámica.

¡Ánimo!

LAS MALAS NOTICIAS SON MÁS 
QUE LAS BUENAS: TRES EJEMPLOS

Andrés Manuel López Obrador, 
en México, y Joe Biden, en 
Estados Unidos, fueron 
optimistas e ignoraron las 
advertencias de los científicos 
sobre la agresividad de 
la variante Delta del 
coronavirus.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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OPINIÓN OPINIÓN

La historia oficial volvió por sus fueros. 
Nada para sorprenderse, su uso como 
ariete ideológico es propio de populistas 

y las constantes referencias a ella por parte 
del actual Presidente vienen desde que 
era opositor. La exaltación nacionalista es 
instrumento privilegiado de control político 
y manipulación: proporciona identidad, da 
origen y propósito, señala enemigos, exalta 
ánimos y reaviva prejuicios.

Andrés Manuel López Obrador hace de 
la historia propaganda, elemento de 
legitimación no sólo política, sino también 
moral. En su narrativa hay un hilo conductor 
que viene desde la Conquista hasta nuestros 
días, una lucha entre buenos y malos, entre 
quienes se deben al pueblo y quienes lo 
oprimen. Por supuesto, él se ubica entre 
los primeros y asegura ser heredero de 
los próceres, mientras relaciona a sus 
adversarios con quienes son estigmatizados 
como villanos.

Se monta en lo que se conocía como La historia 
de bronce, una pueril versión de estampita que 
se consolidó con la ideología del nacionalismo 
revolucionario a mediados del siglo pasado. 
No hay matices, no hay ambivalencias, no hay 
claroscuros, no hay contradicciones, no hay 
enigmas. La narración es simplona y falsaria, 
aunque didáctica y eficaz. Carece de rigor y 
visión crítica, deshumaniza a los personajes 
convirtiéndolos en santos o demonios, pero 
le sirve para promover la versión épico-
mesiánica de su presidencia: el inicio de 
una etapa de esplendor que será recordada 
como parteaguas nacional a la altura de la 
Independencia, la Reforma y la Revolución, 
aunque tan pretenciosa ocurrencia sea cada 
día más risible a la luz de los resultados de 
su gobierno.

La historieta de la Cuarta Transformación 
comienza con la imagen idílica de la época 
precolombina y del imperio dominante, 
establecido por la Triple Alianza, mismo que 
fue derrotado por la “invasión de España” 
el 13 de agosto de 1521, aunque esa nación 
todavía no existía. La inmensa mayoría de los 
mexicanos somos producto del mestizaje que 
se inició con esa guerra de conquista que, por 
cierto, fue llevada a cabo con la participación 
mayoritaria de otros pueblos indígenas que 

vieron en la superioridad tecnológica de los 
europeos la oportunidad para liberarse de 
sus opresores.

Que a los conquistadores los movía la 
ambición, cometieron pillajes y abusos, 
fueron despiadados, subyugaron a los 
vencidos e impusieron su hegemonía es 
indudable. Pero así siempre han sido las 
guerras, en éstas y en otras tierras, antes y 
después del “encuentro entre dos mundos”, y 
los indígenas que participaron de la victoria 
no fueron más misericordiosos con los 
derrotados. El poder de las armas y la justicia 
nunca se han llevado bien.

Es verdad que los pueblos originarios 
siguen sufriendo marginación, pobreza y 
discriminación. Pero México lleva tres siglos 
de vida independiente y resulta patético 
insistir en culpar de las injusticias del presente 
a lo ocurrido hace cinco siglos como ardid 
para eludir responsabilidades. Según vemos 
en el reciente estudio del Coneval, basado en 
una encuesta del Inegi, la exaltación que hace 
el presidente López Obrador de los indígenas 
y sus ancestros es sólo demagogia, pues su 
situación, lejos de mejorar, está empeorando.

Una pirámide de cartón con luces y 
proyecciones en el Zócalo para festín de 
mestizos ideologizados, la condena moral 
contra los “invasores” y el involuntario 
humor de comprometerse a que no habrá 
otra conquista igual, no significa mejorar las 
condiciones de vida de los pueblos originarios. 
Show de propaganda para remarcar la 
narrativa de esa historia adulterada. Eso 
sí, cultiva el resentimiento y la polarización 
para tener a su base social en pie de lucha 
contra adversarios a los que, aunque parezca 
broma, pasa factura por la sangre derramada 
en la caída de Tenochtitlan.

Echar sal en heridas abiertas no augura 
reconciliación. Al contrario, presagia 
ahondamiento de la división; pero es parte de 
la estrategia del Presidente para concentrar 
el poder  y mantenerlo. La historia podría 
ayudar a reconocernos en raíces comunes 
que ayuden a superar diferencias y encontrar 
caminos de inclusión sin necesidad de 
falsificarla. Pero el pleito le es más rentable… 
a su facción, no al país.

AMLO y la historia
Por Fernando Belaunzarán
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“Parte importante del crecimiento y 
desarrollo económico de Yucatán 
depende del apoyo que se brinde 

a la industria, toda vez que este 
sector secundario ha demostrado 
a nivel mundial que países como 
Japón, Alemania y Francia -que son 
los más industrializados que hay en 
el mundo-, tienen economías muy 
fuertes gracias a ella”.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, el titular de la 
Secretaría de Fomento Económico y 
Trabajo (Sefoet), Enernesto Herrera 
Novelo, destaca que en el ámbito 
nacional hay entidades como Nuevo 
León, que es un gran ejemplo de lo 
que la industria puede lograr, así 
como Querétaro que ha detonado su 
crecimiento con el impulso a su sector 
aeroespacial y aeronáutico, esfuerzos 
que redundan en una economía fuerte 
y en crecimiento.   

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

La apuesta por la industria, clave en el desarrollo
y crecimiento de Yucatán: Ernesto Herrera Novelo

“APOSTAMOS A LA INDUSTRIA PORQUE ES DE LOS 
SECTORES QUE MEJOR PAGAN Y BRINDAN  MÁS Y 
MEJORES OPORTUNIDADES DE DESARROLLO A NIVEL 
GLOBAL: ERNESTO HERRERA NOVELO, SECRETARIO DE 
FOMENTO ECONÓMICO Y TRABAJO DE YUCATÁN. 

TRANSFORMACIÓN
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“En el caso de Yucatán estamos apostando 
a ese sector, en todas sus vertientes, hoy 
por hoy tenemos un sector agroindustrial 
que es muy fuerte, pero también tenemos 
ya los primeros proyectos en sectores 
como el automotriz, aeronáutico y 
aeroespacial, que van a crecer más aún en 
el corto y mediano plazos, pues cada vez se 
necesitan más aviones, cada se piensa más 
en vehículos eléctricos, etcétera”, comenta.

Entonces –continúa el entrevistado-, 
necesitamos gente que tenga la economía 
del conocimiento muy de cerca, y en 
ese sentido, actualmente en Yucatán ya 
contamos con laboratorios de diseño 
aeroespacial y aeronáutico y también de 
manufactura digital y de logística. 

¿Y la gente preguntará por qué se le está apostando a eso? 
Y la respuesta es que, necesitamos que cuando egresen de 
las universidades y tecnológicos, nuestros jóvenes tengan 
empleos bien remunerados y que tengan oportunidades de 
trabajar y quedarse aquí en el estado, anteriormente todos 
los que se egresaban de las carreras de mecatrónica, 
robótica o logística, se iba a vivir a Monterrey, a Querétaro 
o al Bajío; hoy con las empresas que han llegado tenemos 
la ventaja de ver, por ejemplo, que una Cervecería Yucateca 
contrata ingenieros en robótica y mecatrónica de la 
UTM; y una empresa como Envases Universales, que se 
dedican al diseño y fabricación de envases de distitntos 
materiales, tienen a más de 250 ingenieros egresados de 
las universidades de Yucatán, indica Herrera Novelo.

“Y si vemos lo que está sucediendo con Leoni, del sector 
automotriz, hay cerca de 5 mil personas trabajando ahí; en 
el caso de la firma japonesa Fujiyama también, así como 
en otras empresas del sector aeroespacial, instaladas en 
Yucatán donde ya se construyen partes de avión, fuselajes 
y parte de los motores de aviones. Esa es la respuesta, 
apostamos a la industria porque son los que mejor pagan 
y brindan  más y mejores oportunidades de desarrollo a 
nivel global”, afirma.

En ese sentido, Yucatán tiene que 
orientar a sus jóvenes a capacitarse 
y a estudiar ese tipo de carreras para 
que las empresas que requieren de ese 
tipo de mano de obra calificada puedan 
seguir llegando al estado. Y para tal 
efecto, no podemos perder de vista que 
la educación es un tema fundamental, 
tanto así que ya se han modificado los 
planes de estudio y por eso se dividió 
en dos a la Secretaría de Educación, 
dejando la educación elemental en la 
Segey y la de grados superiores, a la de 
Innovación y Tecnología, a fin de que se 
pueda adecuar a los requerimientos que 
es lo que las empresas de clase mundial 
necesitan.

Recuperación económica 
ante la pandemia

Por otra parte, Herrera Novelo, también hace un recuento 
de la situación de Yucatán luego de año y medio de la 
pandemia ocasionada por el Covid-19: “Realmente vamos 
bien a pesar de la pandemia del Covid, tenemos una 
recuperación importante en empleos, pues de acuerdo con 
datos del IMSS, se perdieron 25 mil 400 puestos durante 
lo más álgido de la pandemia, hoy hemos recuperado 
prácticamente 23 mil, lo cual es muy positivo; y lo hemos 
logrado en menos tiempo de lo que ha sucedido en otras 
crisis, no solo económicas sino también de salud como fue 
la ocasionada por el virus H1N1 en donde se tardó cerca 
de 7 años en recuperar los empleos perdidos y si hacemos 
un  análisis entre uno y otro, no hay comparación entre el 
H1N1y lo que estamos viviendo aún con el Covid”.

En Yucatán –abunda el titular de la Sefoet-, se perdieron 
muchos empleos en sectores muy vulnerables como 
el comercio y el turismo, sin embargo ya empieza una 
recuperación muy importante para ellos; en sectores 
fortalecidos como son los industriales y todo lo que se 
llamó en su momento, esenciales como es la producción de 
alimentos, en el caso de Yucatán: aceite, harinas, galletas, 

EN YUCATÁN YA SE 
CONSTRUYEN PARTES 

DE AVIÓN, FUSELAJES Y 
PARTE DE LOS MOTORES, 

ESA ES LA RESPUESTA, 
APOSTAMOS A LA 

INDUSTRIA PORQUE SON 
LOS QUE MEJOR PAGAN Y 

BRINDAN  MÁS Y MEJORES 
OPORTUNIDADES DE 

DESARROLLO A NIVEL 
GLOBAL. 
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EspecialEspecialESPECIAL

carne, huevo, pollo, res, cerdo; todo eso 
nos permitió generar una recuperación 
económica importante de empleos casi 
inmediata.

“Incluso, hace un par de semanas se 
dio a conocer que el sector industrial 
en Yucatán ha crecido un 20% más en 
comparación a como lo venía haciendo 
anteriormente, lo cual son muy buenas 
noticias. Un ejemplo es la industria de 
exportación que decía que solo ese sector 
ya recuperó 5 mil empleos directos que se 
perdieron durante la pandemia, esto nos 
muestra una recuperación económica 
importante, y que las inversiones 
extranjeras y nacionales siguen llegando 
a nuestro estado”.

“Hay empresas  americanas como “Invisible Boats”  que 
ya empezará a producir barcos de pesca y catamaranes 
de recreo, el próximo mes; ya está prácticamente listo 
el centro logístico de Amazón que empezará a funcionar 
en breve y que se inaugurará en la primera quincena 
de septiembre, esas son buenas noticias porque son 
inversiones que han llegado, han concluido y han 
contratado gente de la región, se trata de empleos nuevos, 
formales con seguridad social y prestaciones de ley como 
el Infonavit, que es precisamente lo que buscamos como 
gobierno del estado”.

Cuál es el rumbo de Yucatán

El rumbo de Yucatán es hacia un crecimiento sano que brinde 
más y mejores oportunidades para las y los yucatecos, 
así está plasmado en el proyecto del gobernador y ese 

es el camino que se ha ido fomentando. 
Sin embargo, para que este proyecto 
de desarrollo y crecimiento económico 
prospere es de vital importancia no 
perder de vista que hay un binomio 
importantísimo, que es la seguridad y 
la economía, ambos se complementan, 
si se pierde la seguridad la economía se 
debilita y viceversa, afirma.

“Entonces ese binomio hay que 
mantenerlo fortalecido y seguir 
trabajando de la mano para que la 
Secretaría de Seguridad Pública lo siga 
haciendo de una manera tan eficiente 
como hasta ahora y la Sefoet, por su 
parte, siga promocionando al estado 

a nivel nacional y mundial, en todos los sectores de la 
economía, no solo a la industria, sino también al comercio y 
al turismo, que son de las actividades más representativas 
de nuestro estado”.

“Hay que recordar que en noviembre próximo se realizara 
en Mérida el Tianguis Turístico y será una oportunidad 
para los sectores lastimados como son el comercio y el 
turismo, es gente proveniente de 70 países que tendrán la 
oportunidad de conocer y disfrutar lo que es Yucatán, tanto 
la oferta gastronómica, los lugares increíbles vinculados a 
la civilización maya, al ecoturismo, los cenotes y lo más 
importante, la calidez de los yucatecos”.

En todos sentidos, la seguridad es un factor de gran 
trascendencia para lograr que tanto visitantes como 
inversionistas lleguen a Yucatán con la certeza de que 
tanto su capital como su integridad física están a buen 
resguardo, finalizó el entrevistado.

DURANTE LO MÁS ÁLGIDO 
DE LA PANDEMIA SE 

PERDIERON 25 MIL 400 
PUESTOS Y AL MOMENTO 

SE HAN RECUPERADO 
PRÁCTICAMENTE 23 MIL 

FUENTES DE EMPLEO, 
DE ACUERDO CON DATOS 

DEL IMSS.
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“Grace” entró a la Península de Yucatán como 
huracán categoría 1 y, una vez en tierra, se debilitó a 
tormenta tropical. Sin embargo, eso no impidió que 

dejara estragos por donde pasó pues se reportaron 
árboles y postes de luz derribados, inundaciones en 
algunas zonas y se suspendió el servicio de luz en 
gran parte del estado.
En Yucatán, los reportes preliminares fueron de saldo 
blanco con afectaciones menores y moderadas en 
algunas zonas, principalmente, gran cantidad de 
árboles caídos a consecuencia de las rachas de viento 
de hasta 100 kilómetros por hora. 

Con el objetivo de garantizar la seguridad de los 
yucatecos, el gobernador Mauricio Vila Dosal 
decretó la suspensión de labores para comercios y 
establecimientos de todos los giros con la excepción 
de los dedicados a seguridad, salud y protección civil.

Asimismo, el Gobierno de Yucatán anunció que 
destinaría alrededor de 90 millones de pesos para 
los preparativos correspondientes en todo el estado, 
así como decenas de camiones para trabajos de 
evacuación. El ejecutivo estatal también dispuso 
albergues en los municipios yucatecos. Solo en Mérida 
y sus comisarías, se habilitaron 68 albergues.

Por su parte, el Ejército emprendió el Plan DN-III-E para 
auxiliar a las zonas afectadas. Por ello, en Yucatán 
se desplegó a 129 elementos con las herramientas 
necesarias para apoyar a la población.

De acuerdo a información de la Universidad Autónoma 
del Estado de Yucatán (UADY) esta fue la tormenta 
más fuerte que ha impactado en el estado desde 
“Isidoro” en el año 2002. Si bien, “Grace” no trajo tanta 
lluvia, sus vientos fueron bastante intensos pues se 
reportaron rachas de entre 106 y 117.7 km/h, cuando 
se esperaba que el máximo iba a ser de 85 km/h.

El ciclón abandonó la Península de Yucatán por la 
noche del jueves con rumbo al Golfo de México y 
horas más tarde recobró fuerza para convertirse 
nuevamente en huracán de categoría 1. Se contempla 
que el viernes entre a Veracruz y cause afectaciones 
en estados colindantes como Tamaulipas y Tabasco.

El huracán “Grace” deja saldo 
blanco con  afectaciones menores 

a su paso por el estado
Especial  / La Revista 
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Desde el apogeo cultural de la Grecia 
Clásica, que mucho nos sigue guiando, 
hasta ahora (y probablemente antes), 

ha habido sabios, filósofos, teóricos, líderes 
o influyentes (influencers) a quienes citar 
para justificar la idea, habitualmente queja, 
popular: “cómo han cambiado los tiempos”. 
Nostalgia maquillada de admiración 
al recordar nuestro pasado personal 
(pues “todo tiempo pasado fue mejor”) o 
explicación que en parte justifica nuestra 
menor efectividad como padres (pues “en 
mis tiempos, qué le iba yo a responder 
así a mi mamá”) o acercamiento a una 
realidad exterior de las herramientas que 
disponemos ahora, sin revisar mucho la 
evolución o involución de nuestra forma de 
pensar individual y colectiva.

“Los jóvenes hoy en día son unos tiranos; 
contradicen a sus padres, devoran su comida y le faltan al respeto 
a sus maestros”. Frase que se le atribuye a Sócrates, bien podría 
ser un ejemplo de publicación (post) multi compartida multi 
lateralmente (viralizada) en la red global (internet) por padres 
y profesores de hace más de 2,400 años, si no fuera por obvias 
razones de la “tecnología” de entonces; pero hoy valdría el 
experimento de publicarla y saber si el número de reacciones y re 
publicaciones logra uno de los tres o cuatro éxitos que en tiempos 
actuales alcanzan para llamar influencer a más de uno/a.

Así como esa frase pudo ser descriptiva de la mirada colectiva de 
muy diversos siglos, incluido el actual, lo demás que aquí escribo 
igual podría decirlo de otras épocas. Pero quiero acentuar el 
tiempo que vivimos, y de él conversar sobre algunas situaciones 
y proponer posibilidades, por lo cual le pongo un nombre y un 
adjetivo. No para compararlo históricamente, sino para sintetizar 
de qué estoy hablando sin tener que repetir esta aclaración. Voy a 
referirme a características humanas y sociales que conservan un 
hilo conductor en lo que podemos llamar nuestra humanidad.

Pensando en las épocas y tiempos, podríamos procurar claridad 
revisando a quienes ya han escrito sobre las características del 
periodo en el que estamos. Díaz (2005) en su obra Posmodernidad 
nos da una panorámica de lo que es la época así llamada. Nos hace 
ver las complejidades temporales y conceptuales de un periodo de 
tiempo que se erige como alternativa a otro| cuyas características 
comparte. La Modernidad fue una ruptura con lo clásico y se 
caracterizó por su acento en la racionalidad y la búsqueda del 
progreso, en una articulación de la utopía en tres dimensiones 
fundamentales de lo humano: la ciencia, la moralidad y el arte. 
Hallar ese “no lugar” (utopía) en el que seríamos razonables, justos 
y estéticos. Cuando ese acento se pierde surge lo posmoderno, con 
la contradicción, en el uso popular, de que lo moderno signifique lo 
nuevo y lo posmoderno sea más nuevo que aquello que era nuevo.

En la posmodernidad se abandonan las 
utopías, se afirma el presente, hay un 
rescate de algunos elementos del pasado y 
el futuro es algo en lo que no es conveniente 
dar espacio a la ilusión. Hay sin embargo, 
una continuidad del hedonismo de varias 
épocas previas y un acento mayúsculo en 
la tolerancia, que van desde la reverencia 
al éxito económico hasta el espíritu de 
comicidad, que privilegia recurrentemente 
una atmósfera de buen humor, visible por 
ejemplo en el terreno de la política, donde ser 
percibido como aburrido hoy es un error más 
urgente de atender que el de ser percibido 
como corrupto.

En la Posmodernidad hay un sentido de “todo 
se vale”, que ante la rigurosidad de tiempos 
pasados suena aberrante, pero que se valida 
en el hoy por la efectividad que tiene para 

resolver lo que en determinada esfera se considere un problema, si 
bien no garantiza que valga para otros temas o incluso casos.

Harvey (1990) se refiere a la condición de la Posmodernidad y deja 
ver cómo se han superado, afinado o mejorado muchos elementos 
de la Modernidad, aunque no hay certidumbre acerca de la 
coherencia o el significado de los sistemas de pensamiento que 
los reemplazan. En alguna medida es el paso de la jerarquía a la 
anarquía, de la semántica a la retórica, del paradigma al sintagma, 
de la selección a la combinación, de la paranoia a la esquizofrenia, 
del origen y la metafísica a la diferencia y la ironía, y, claro, del 
significado, y la trascendencia al significante y la inmanencia.

¿Son realmente los tiempos los que nos hacen pensar que 
funcionamos ahora tan diferente? Incluso, ¿funcionamos 
realmente tan distinto a como funcionábamos antes? Seguramente 
en algunos temas sí, pero creo que no en tantos como suponemos. 
Veamos entonces el efecto de las herramientas de que disponemos.

Me refiero aquí a posmodernidad como una manera de 
enmarcar algunas tendencias de lo que podemos visualizar en 
el comportamiento social de las interacciones, comunicaciones 
y ocupaciones adoptadas cada vez por más gente, década tras 
década, desde que la tecnología digital inició esta carrera acelerada 
para convertirse en el sustrato cotidiano de las manifestaciones 
humanas.

Esta manera de usar el concepto lo acentúo con el adjetivo maldita, 
por ser una palabra llamativa, sí, cuya diversidad de significados 
sintetiza para mí circunstancias y efectos a los que considero que 
debemos poner atención si queremos comprender lo que sucede 
en varios elementos cotidianos. Cuando quiero referirme a los 
efectos positivos, omito ese calificativo, claro; pero hablando de los 
negativos me parece muy descriptiva la palabra maldita, pues varios 
de sus significados aplican perfecto. Maldita quiere decir execrable, 

LA MALDITA POSMODERNIDAD
¿Tiempos, Herramientas o Conciencia?

Por: Jorge Valladares Sánchez * 
dr.jorge.valladares@gmail.com 

@DrJValladares en Twitter 
@dr.jorge.valladares en Facebook 
Dr. Jorge Valladares en Youtube 
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o sea, apartada de lo sagrado, no reverenciable. También sirve para 
referirme al mal que se genera desde los efectos negativos de sus 
condiciones más influyentes, que para mí son 3 y las identifico más 
adelante. También me sirve el sentido de perversidad, como una 
forma de señalar el ir en contra de normas previas, algunas de las 
cuales ¡claro que servían! Y la palabra “maldita” también tiene el 
sentido de mala calidad, así como el de molestia o desagrado, que 
en algunos| aspectos me genera.

Entonces, son tres los que considero las características más 
influyentes del periodo de vida que compartimos: el acceso casi 
universal a casi cualquier cosa, el logro creciente en facilitar los 
procedimientos para conseguir casi cualquier cosa, y la reubicación 
de la antes llamada explosión demográfica del interior del hogar 
a la calle. Los efectos negativos de esas variables son el origen 
principal de que yo adjetive como maldita a esta multifacética 
época.

Gracias en parte a la digitalización, los dispositivos electrónicos 
que hace apenas 60 años eran ciencia ficción, maravillaban y 
generaban envidia un par de décadas después y hoy tienen una 
obsolescencia programada a periodos incluso anuales. Así, cada 
semana nos acercamos más y más al acceso universal a casi 
cualquier cosa, persona, situación… Sin abundar mucho, hoy casi 
cualquier persona podría hablar con un líder mundial o su persona 
más admirada con un par de contactos y el uso de los medios 
electrónicos. Tenemos en fracciones de segundo tanta información 
en torno a cualquier tema que tenemos que decidir cuál leer (entre 
las que el algoritmo nos presenta), hay programas, acciones y 
variantes para que sea accesible alguna versión de casi cualquier 
objeto que se nos ocurra que necesitamos para vivir o estar bien. 
Cada día es menos frecuente que tenga sentido la frase “mi gran 
sueño es…” y más frecuente es ver que se tratan como habitual 
y hasta con desdén logros, pertenencias, accesos y demás, que 
antes daban sentido e ilusión a la vida de muchísimas de personas.

En otra línea, desde la misma plataforma de lo digital, y sumada 
a una actitud de que la vida nos adeuda justicia y placeres, la vida 
cotidiana y los logros relevantes cada vez requieren de menos 
esfuerzo. Lo que en los sesentas y setentas eran la aspiración 
máxima: una vida sin esfuerzos, lo cotidiano al fácil alcance, las 
metas en poco tiempo alcanzables, hoy son el patrón cotidiano en 
muchos temas. Los temas del hogar, del trabajo, de la comunicación, 
de la escolaridad, del realizar una proeza, cantar en karaoke, firmar 
un contrato o recibir un servicio, cada vez están más a “un click”. Por 
ejemplo, hoy saber o ver imágenes hermosas de un lugar anhelado 
representa más dificultad en cuanto a diferenciar entre un anhelo y 
un antojo, que en lo que nos requiere poder bajar imágenes, videos 
y datos importantes de tal lugar.

Sumemos a esto la explosión demográfica que en los años setenta 
fue tema político y social de alarma y que hoy continúa su marcha 
en números, pero perdió visibilidad en el ánimo público; tenemos 
ahí un escenario cada vez menos alentador para la búsqueda 
de sentido personal, social y de la humanidad. Da el cariz más 
llamativo el giro que ha dado este crecimiento del interior del hogar 
hacia la calle. Es decir, en aquellos otros tiempos las familias crecían 
hasta el grado de convivir en un hogar de 5 a 15 o más personas; la 
eufemísticamente llamada “planificación familiar” hizo lo suyo y se 
redujeron la cantidad de miembros de aquellas familias; pero ahora 
los cambios sociales llevan a que se diversifiquen y multipliquen el 
número de hogares, mientras los números totales de población 
siguen aumentando, y con ello el espacio y recursos se reparten 
entre más y tiene cada vez menos calidad como satisfactores.

Para algunos el brinco histórico de antes a después de tener el fuego 
o la rueda, marca una diferencia fundamental en la humanidad, 
como el antes y después de las armas a distancia, la imprenta, o 

ídem de las máquinas o la reciente globalización funcional de las 
computadoras y sus derivados. Nuevamente, la pregunta es sí 
antes y después de esos hitos instrumentales realmente cambió 
tanto el comportamiento y relaciones entre la humanidad y si los 
cambios se explican por la tecnología de que disponemos.

La acumulación de experiencia y la cultura que germina a lo 
largo del tiempo, así como la tecnología a la que nos adaptamos 
lentamente quienes no nacimos con ella contribuyen, claro a definir 
nuestra vida e interacción social y personal. Pero mi postura es que 
hoy como entonces, las personas somos más diferentes al interior 
de la generación que la generación frente a otras generaciones. 
El acceso a recursos hace una clara diferencia, pero aún entre 
los sectores que tienen acceso similar a ellos (por “clase”, nivel 
educativo o socioeconómico) existen amplias diferencias entre las 
personas de una misma comunidad o región. Y es en el interior de 
las personas donde tenemos que hallar los elementos para el mejor 
nivel de humanidad que podamos alcanzar. Nacer de humanos y 
con genética de humanos alcanza para el potencial, pero no para la 
actualización de lo mejor de esta especie que somos.

Y mi apuesta, para decirlo sencillo, es la conciencia. Esa capacidad 
colectiva en cierto grado, pero particularmente personal para 
darse cuenta de lo que eres, lo que puedes y quieres, lo que tienes y 
el dónde, cuándo y con quién estás. El grado en que esa capacidad 
se activa y se enfoca con prioridad a autodefinirse y decidir en 
lo cotidiano es lo que establece la mayor diferenciación entre 
personas, las que viven juntas en una casa, las que integran una 
comunidad, las que disponen de herramientas equivalentes y las 
que comparten una época.

Las características que destaco de esta Posmodernidad representan 
tanto riesgo como un potencial enorme para fortalecernos como 
humanos, como sociedad, como pobladores del planeta. La 
Maldita Posmodernidad puede representar un deterioro del nivel 
de motivación, esfuerzo, concentración, dedicación, aspiración, 
involucración y sentido del ser para muchas personas y seguirse 
multiplicando. Pero no es el tiempo, ni el dispositivo que tenemos 
en mano, sino la conciencia desde la cual lo usamos para limitarnos 
y alienarnos, en vez de crecer y relacionarnos.

Espero dejar claro que no me refiero a rechazar el cambio o 
desaprovechar lo que la tecnología nos pone al alcance; sino a que 
la velocidad con la que se abren puertas y se facilita atravesarlas 
es cada vez mayor y en demasiados casos el ritmo de nuestro 
enriquecimiento cultural, familiar y personal más lento. El mismo 
celular puede servir para conversar mejor y tener más cuidado de 
lo que importa o para perdernos en un espacio de banalidades e 
irrelevancias emocionales; para comunicarnos más ampliamente 
o involucionar nuestro lenguaje a estampitas y figuras ajenas a 
nuestro sentir (o peor, que reflejan cuánto ya se deterioró nuestra 
habilidad para sentir).

No tiene la culpa el dispositivo, sino el que lo hace indispensable. Y 
aún si los tiempos cambian o la tecnología nos supera, seguimos 
a cargo: de nuestra vida, de nuestros hijos, de nuestra comunidad, 
de lo que queremos que signifique ser humano en esta nuestra 
vida. Incluso, un momento de conciencia explica muy bien el 
antes y después de una persona o un grupo. Hagamos examen de 
conciencia… y aprobemos.

-----------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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Desde el Ayuntamiento 
refrendamos nuestro 
compromiso de innovar y 

transitar a un modelo en el que 
predomina el uso de herramientas 
tecnológicas con el objetivo de 
mantener los servicios al alcance de 
las y los ciudadanos emprendedores 
de Mérida, dijo el alcalde Renán 
Barrera concha.

“Emprender en estos tiempos es algo 
que merece doble reconocimiento 
porque a causa de la pandemia, 
no estamos en condiciones 
económicamente idóneas y por eso 
el hecho de que tengamos meridanas 
y meridanos audaces en este sentido 
los hace ciudadanos de 100”, subrayó.

El Concejal encabezó la entrega 
de apoyos de Registro de Marca a 
emprendedoras y emprendedores 
del programa “Soy Parte de los 100” 
Generación 2021, la cual se realizó en 
las instalaciones del Centro Municipal 
de Emprendedores (CME).

En representación de los 
emprendedores, Rosalba Guadalupe 
Canto agradeció al Ayuntamiento 
de Mérida y al Centro Municipal 
de Emprendedores por ayudar a 
consolidar sus marcas a través de 
mentorías y convocatorias. También 
hizo un reconocimiento a los asesores 
y encargados que brindan su tiempo 
y experiencia para impulsar sus 
proyectos.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Con nuevas formas de solidaridad, el 
Ayuntamiento  impulsa la economía local

EN REPRESENTACIÓN DE 
LOS EMPRENDEDORES, 
ROSALBA GUADALUPE 
CANTO AGRADECIÓ AL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 
Y AL CENTRO MUNICIPAL 
DE EMPRENDEDORES POR 
AYUDAR A CONSOLIDAR 
SUS MARCAS A TRAVÉS 
DE MENTORÍAS Y 
CONVOCATORIAS. 

Especial / La Revista 
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“Actualmente hemos logrado 
concretar el registro de nuestra 
marca ante el Instituto Mexicano de 
la Propiedad Industrial (IMPI) con el 
apoyo económico que nos otorgaron, 
así como una mejor administración 
de las empresas e implementar una 
planeación de marketing”, expresó.

Como jóvenes emprendedores 
valoramos estas oportunidades ya 
que el Centro ha logrado adaptarse a 
las necesidades actuales aportando 
programas, talleres y cursos 
de manera accesible y gratuita, 
impulsando que el emprendimiento 
fluya y no se detenga, añadió.

Barrera Concha recordó que este 
Centro tiene varios objetivos como 
son acortar la curva de aprendizaje 
y evitar costos innecesarios para los 
beneficiarios y beneficiarias.

“Ustedes son personas que tienen 
buena fe, que tienen creatividad, 
que tienen entusiasmo, que quieren 
lograr sus sueños, pero eso no puede 
ser a costa de su propio presupuesto y 
a veces también el tiempo”, continuó.

El Centro Municipal de Emprendedores 
es integral y transversal, vincula 
todo y lo que busca es que si hoy 
ustedes tienen un producto definido, 
garanticemos que sean los únicos 
propietarios de su producto, apuntó.

Indicó que, con la entrega de apoyos 
de 2 mil pesos para los registros 
de marca a los emprendedores 
de la generación 2021-2022 del 
programa “Soy parte de los 100” se 
pone de manifiesto la visión de este 
Ayuntamiento de lograr una ciudad 
creativa, inclusiva e innovadora.

Por su parte, el director de Desarrollo 
Económico y Turismo, Eduardo Seijo 
Solís, indicó que el Centro Municipal 
de Emprendedores ha ido creciendo 
de forma transversal debido a que 
su presencia se ve en muchas de las 
acciones municipales.

“Tenemos gente que pertenece al 
programa “Circulo 47” y otros que 
han contribuido para eventos como 
la ´Feria Tunich´, además me es grato 
anunciar que en breve abriremos 
el salón de fotografía para los 

productos de los emprendedores y de 
esa manera ayudarlos en su imagen 
y diseño para sus promociones 
digitales”, apuntó.

Durante el evento, en el que también 
se contó con la presencia de Gloria 
Alonso Tamayo, regidora presidenta 
de la Comisión de Desarrollo 
Económico y Turismo y Pedro Chay 
Vela, emprendedor del Programa 
“Soy Parte de los 100”, el alcalde hizo 
entrega de 15 Reconocimientos a 
emprendedores y emprendedoras del 
referido programa.

Entre los logros alcanzados por el 
Centro Municipal de Emprendedores 
en esta administración 2018-
2021 está que 16,795 ciudadanas 
y ciudadanos se encuentran 
incorporados actualmente a la 
comunidad de la página del CME.

En el programa “Soy parte de los 
100”, 300 emprendedores se han 
beneficiado en tres generaciones: 
2019-2020, 2020-2021 y 2021-2022 y 
han tenido apoyos como 4,340 horas 
de mentorías, 135 registros de marca, 
101 diseños de imagen, 19 apoyos de 
códigos de barra en sus productos, 
39 apoyos del programa Inclusión 
digital y 35 apoyos de Fotografía para 
mi negocio.

Entre los reconocimientos que ha 
recibido el CME están el Certificado 
SARE – PROSARE 2020 entregado 
por la Comisión Nacional de Mejora 
Regulatoria (CONAMER) y el galardón 
“Francisco Villarreal Torres” entregado 
por la Asociación Nacional de Alcaldes 
(ANAC).

Las instancias que apoyan al CME 
son la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo de Mérida 
(Canaco), Asociación Mexicana 
de Estándares para el Comercio 
Electrónico (GS1 México), Colegio de 
Abogados de Yucatán, A.C., Instituto 
Mexicano de la Propiedad Industrial 
(IMPI), Procuraduría de la Defensa 
del Contribuyente (Prodecon), Mayan 
Capital Fund (Fondo de Inversión 
Privada), Nacional Financiera 
(NAFIN) y el Instituto Yucateco de 
Emprendedores (IYEM).

El alcalde Renán Barrera 
entrega apoyos de Registro 

de Marca a emprendedoras y 
emprendedores del programa 

“Soy Parte de los 100”
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal se 
reunió con la titular de la Secretaría 
de Energía del Gobierno de México, 

Rocío Nahle García, para abordar los 
proyectos de infraestructura que 
contribuyan a mejorar el suministro de 
energía en Yucatán y poder mejorar la 
competitividad de nuestro estado.

Como parte de su agenda de trabajo en la 
Ciudad de México, el Gobernador también 
sostuvo encuentros con los embajadores 
de Arabia Saudita en México, Haytham 
bin Hassan bin Mohammed Al-Malki; de 
Palestina, Mohamed A. I. Saadat; de los 
Emiratos Árabes Unidos, Ahmed Hatem B. 
Almenhali; de Qatar, Mohammed Jassim 
M. A. Al Kuwari; de Jordania, Mohammad 
Mustafa Cyel M. Wahbi Tal; de Argelia, 
Djamel Eddine Grine y de Egipto, Khaled 
Abdelrahman Abdellatif Shamaa.

Asimismo, Vila Dosal se reunió con el 
Subsecretario de Infraestructura de 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) del 
Gobierno federal, Jorge Nuño Lara, a quien le planteó diversos 
proyectos de infraestructura carretera.

En el primer encuentro, Vila Dosal y la titular de la Secretaría de 
Energía del Gobierno de México, Rocío Nahle García, trataron 
lo relacionado con la construcción de las dos nuevas plantas 
de Ciclo Combinado de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), la de Mérida y la de Valladolid, así como el aumento 
del flujo de gas natural, proyectos con los que se responde 
a una de las principales demandas de la sociedad, que es 
mejorar el abasto de energía eléctrica y gas natural al estado 
para beneficio de los yucatecos, así como para impulsar el 
crecimiento económico del estado.

En ese marco, el Gobernador insistió ante la Secretaria federal 
en la urgencia de mejorar la infraestructura eléctrica que 
permita atender las intermitencias en el suministro de energía 
eléctrica en diversos puntos del estado, ya que ha recibido 
reportes de personas, colonias y comunidades que, debido a 
fallas en el sistema de la CFE, se quedan constantemente sin 
el servicio.

Acompañado del titular de la Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, Vila Dosal analizó 
con Nahle García la actual situación sobre la cartera de 
24 proyectos de energías renovables a desarrollarse en el 
estado durante su administración que de ser concretados 
producirán aproximadamente 3,400 megawatts con una 

inversión de más de 70 mil millones de pesos, 
con lo que Yucatán sería el primer estado de toda 
la República que estaría generando más energía 
limpia de la que consume.

Ante ello, el Gobernador reiteró que este tipo 
de proyectos son un ganar-ganar para los 
yucatecos, ya que los beneficios no solo se 
quedan en el ámbito energético, sino que también 
representan inversión y generación de empleos 
para la gente del estado.

De igual manera, en presencia del subsecretario de Energía 
de la Sefoet, Juan Carlos Vega Milke, Vila Dosal planteó a 
la Secretaria de Energía la posibilidad de que, a través del 
Fideicomiso para el Ahorro de Energía Eléctrica (FIDE), se 
pueda apoyar a personas jubiladas para que puedan adquirir 
paneles fotovoltaicos, lo que representará un importante 
respiro en su economía porque pagarán menos en sus recibos 
de la CFE, además que con ello se contribuirá a que Yucatán 
avance hacia una mayor generación de energías limpias.

Finalmente, el Gobernador reiteró la disposición del Gobierno 
del Estado para seguir trabajando con la Federación para 
impulsar los proyectos que contribuyan a que Yucatán logre 
su autonomía energética.

Cabe recordar que la construcción de las centrales eléctricas 
en la entidad es resultado de las constantes gestiones que 
el Gobernador Vila Dosal realizó ante el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador desde el inicio de su administración 
para que el abasto de energía en el estado esté garantizado y, 
con ello, se permita el impulso de las actividades productivas, 
la creación de empleos y el suministro de energía a precios 
justos para los hogares yucatecos.

Durante el encuentro, se recordó que, a través de la 
construcción de estas dos plantas de Ciclo Combinado en 
Yucatán, la Mérida IV con 521 Megawatts de capacidad 
instalada y la de Valladolid de 1,037 Megawatts, que en su 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Se reúne el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal con la Secretaria de Energía, 

Rocío Nahle García
Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y LA SECRETARÍA 
DE ENERGÍA DEL GOBIERNO 
DE MÉXICO, ROCÍO NAHLE 
GARCÍA ABORDARON 
TEMAS RELACIONADOS 
CON PROYECTOS DE 
INFRAESTRUCTURA 
ENERGÉTICA PARA YUCATÁN.
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conjunto contarán con una inversión de 
casi 20 mil millones de pesos, además 
de asegurar el suministro de energía 
para Yucatán, también se impulsará 
la economía estatal y la creación de 
empleos para los yucatecos.

Posteriormente, Vila Dosal sostuvo una 
reunión con el embajador de Arabia 
Saudita en México, Haytham bin Hassan 
bin Mohammed Al-Malki, en la que 
exploraron las áreas de posibilidad 
para estrechar lazos comerciales y 
la atracción de inversiones que se 
traduzcan en más fuentes de empleo 
para los yucatecos.

En el encuentro, el Gobernador y el 
diplomático saudí refrendaron las 
intenciones para que Yucatán y Arabia 
Saudita puedan fortalecer los nexos 
comerciales a fin de estrechar los 
vínculos, ampliar mercados y posicionar 
a nuestro estado como un destino 
sólido y líder en el país en materia de 
inversiones.

Cabe recordar que en abril pasado y 
en el marco de la Cumbre del Consejo 
Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, 
por sus siglas en inglés) en Cancún, 
Quintana Roo, el Gobernador se reunió 
con el ministro de Turismo de Arabia 
Saudita, Ahmed Aqeel Al-Khateeb, y el 
mismo embajador, en donde inició el 
acercamiento entre ambos territorios.

En la reunión, el diplomático saudí 
refrendó sus intenciones de visitar 
Yucatán en un futuro cercano, a fin 
de conocer de manera directa las 
fortalezas y ventajas competitivas del 
estado, así como las diversas opciones 
de atracción turística que ofrece para 
los visitantes.

De esta forma, el Gobernador refrenda su 
compromiso para continuar trabajando 
en materia de atracción de inversiones 
para seguir abonando a la recuperación 
económica segura de nuestro estado, 
luego de atravesar el año más difícil 
en la historia de Yucatán derivado de la 
llegada de la pandemia del Coronavirus 
y la presencia de 3 tormentas tropicales 
y 2 huracanes que trajeron consigo 
fuertes lluvias y afectaciones para las 
familias yucatecas.

Siguiendo con su agenda de trabajo, 
Vila Dosal y embajador de Arabia 
Saudita en México, Haytham bin Hassan 
bin Mohammed Al-Malki, también 
se reunieron con representantes de 
países de Oriente Medio, entre los que 

se encontraban los embajadores de 
Palestina, Mohamed A. I. Saadat, de los 
Emiratos Árabes Unidos, Ahmed Hatem 
B. Almenhali, de Qatar, Sr. Mohammed 
Jassim M. A. Al Kuwari, de Jordania, Sr. 
Mohammad Mustafa Cyel M. Wahbi 
Tal, de Argelia, Djamel Eddine Grine 
y de Egipto, Sr. Khaled Abdelrahman 
Abdellatif Shamaa.

Finalmente, el Gobernador se reunió 
con el Subsecretario de Infraestructura 
de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT) del Gobierno federal, 
Jorge Nuño Lara, a quien le planteó 
diversos proyectos de infraestructura 
carretera, principalmente para la 
intervención a tramos dañados por el 
paso de fenómenos naturales, así como 
para mejorar la conectividad terrestre 
y con ello, detonar el desarrollo de 
Yucatán.

Acompañado del director del Instituto 
para la Construcción y Conservación 
de Obra Pública del Estado (Inccopy), 
Virgilio Crespo Méndez, Vila Dosal 

expuso al funcionario federal la urgente 
atención de tramos carreteros que 
sufrieron daños debido al paso de las 
tormentas tropicales y los huracanes 
del año pasado.

Durante el encuentro, el Gobernador y el 
Subsecretario de Infraestructura de la 
SCT también abordaron otros proyectos 
más en esta materia, para detonar el 
desarrollo del estado.

Finalmente, Vila Dosal reiteró su 
disposición para trabajar en equipo con 
la administración Federal a favor de los 
yucatecos.

En el marco de ese encuentro, se 
recordó que, para incrementar la 
conectividad sostenible e incluyente en 
los municipios del estado, por medio del 
fortalecimiento de la red carretera en 
puntos estratégicos para atender las 
demandas de vías de comunicación, y 
con ello, incrementar la conectividad, 
durante el 2020 el Gobierno del Estado 
atendió más de 27.4 kilómetros de 
carreteras y caminos con trabajos 
de conservación, modernización, 
construcción y reconstrucción a través 
de una inversión superior a los 257 
millones de pesos, cifra que representa 
una inversión casi 36% superior a la del 
año pasado.

Algunos de dichos trabajos son la 
modernización y reconstrucción de 
la carretera Hunucmá-Sisal, la cual, 
después de 25 años de no recibir 
intervención alguna, recibió dicha 
intervención que mejora la comunicación 
terrestre hacia este punto de la costa 
yucateca. Asimismo, la ampliación y 
reconstrucción de la carretera Umán-
Hunxectamán, brindando y una mejor 
y mayor conexión terrestre a los 
habitantes de esta comunidad.

COMO PARTE DE SU AGENDA, EL GOBERNADOR TAMBIÉN SOSTUVO 
ENCUENTROS CON LOS EMBAJADORES DE ARABIA SAUDITA EN MÉXICO, 
HAYTHAM BIN HASSAN BIN MOHAMMED AL-MALKI; DE PALESTINA, 
MOHAMED A. I. SAADAT; DE LOS EMIRATOS ÁRABES UNIDOS, AHMED HATEM B. 
ALMENHALI; DE QATAR, MOHAMMED JASSIM M. A. AL KUWARI; DE JORDANIA, 
MOHAMMAD MUSTAFA CYEL M. WAHBI TAL; DE ARGELIA, DJAMEL EDDINE 
GRINE Y DE EGIPTO, KHALED ABDELRAHMAN ABDELLATIF SHAMAA.

EL GOBERNADOR TAMBIÉN SE 
REUNIÓ CON EL SUBSECRETARIO DE 
INFRAESTRUCTURA DE LA SCT DEL 

GOBIERNO FEDERAL, JORGE NUÑO LARA.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González entregó 72 nuevos 
vehículos para la Secretaría 

de Seguridad Pública, la Fiscalía 
General del Estado y el Centro de 
Control, Comando, Comunicaciones y 
Cómputo (C5), adquiridos mediante 
una inversión de 42 millones 213 mil 
111 pesos.

En el estacionamiento del Centro de 
Alto Rendimiento (CEDAR) donde se 
llevó a cabo este acto, y acompañado 
del secretario general de Gobierno, 
Jorge Argáez Uribe, el jefe del 
Ejecutivo estatal dio banderazo de 
salida a un total de 72 vehículos 
terrestres, de los cuales 35 son para 
la SSP, misma cantidad para la FGE y 
dos para el C5.

En presencia del fiscal Juan Manuel 
Herrera Campos, a la FGE le entregó 
un total de 35 unidades conformadas 
de la siguiente manera: 11 camionetas 
tipo Pick Up 4x2 cabina regular con un 
costo total de cinco millones 995 mil 
pesos; nueve Pick Up 4x2 doble cabina 

que representan cinco millones 709 
mil 996 pesos de inversión; cinco Pick 
Up doble cabina 4x4 con valor de tres 
millones 250 mil pesos y 10 vehículos 
tipo Sedán en las que se erogaron tres 
millones 692 mil 479 pesos. Estas 35 
unidades representan una inversión 
de 18 millones 647 mil 475 pesos.

La SSP recibió cuatro camionetas 
con balizamiento Ford Ranger con 
valor de un millón 723 mil 999 pesos; 
cinco camionetas con conversión a 
patrullas Ford F-150 equivalentes a 

cuatro millones 69 mil 94 pesos; 23 
patrullas Ford Ranger que significan 
una inversión de 12 millones 231 mil 
846 pesos; un camión tipo caja seca 
con un costo de un millón 960 mil 
400 pesos; un camión tipo tropa en el 
que se ejercieron dos millones 199 mil 
360 pesos y una Van con balizamiento 
con costo de 770 mil 936 pesos. Los 
vehículos para esta secretaría fueron 
adquiridos mediante una inversión de 
22 millones 955 mil 636 pesos.

Por último, Aysa González dio 
al Centro de Control Comando, 
Comunicaciones y Cómputo una Ford 
Transit 4x2 de doble cabina y una Pick 
Up 4x2 doble cabina, ambas con valor 
de 610 mil pesos.

Ahí, el secretario general de Gobierno 
resaltó que hoy Campeche es la 
entidad con menor índice delictivo 
del país, que ocupa el cuarto lugar 
por tener a toda su policía con el 
Certificado Único Policial y el cuarto 
lugar por ser la entidad que más 
avanzó en la disminución de violencia 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Con inversión de 42.2 MDP 
gobernador CMAG entrega 72 nuevos 

vehículos para la SSP, FGE Y C5

EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 

DIO EL BANDERAZO DE 
SALIDA A UN TOTAL DE 72 

VEHÍCULOS TERRESTRES, DE 
LOS CUALES 35 SON PARA LA 
SSP, MISMA CANTIDAD PARA 

LA FGE Y DOS PARA EL C5.
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de alto impacto; especificó que la 
asociación “Causa en Común “ señala 
a Campeche como la única entidad 
en el país que desde hace más de 
tres años no tiene un policía caído en 
el cumplimiento de su deber, entre 
otros datos.

“Estos buenos resultados se deben 
gracias al trabajo en conjunto que 
han realizado las autoridades y 
la sociedad. Hoy Campeche es 
reconocido por su paz social y por 
la coordinación que existe entre el 
gobierno estatal y federal”, concluyó.
En tanto, el fiscal remarcó que 
se sigue dotando de más y mejor 
equipamiento para la seguridad e 
impartición de justicia, pues es un 
tema importante que no se debe 
descuidar. “El gobierno del estado ha 
adquirido equipamiento y cuando digo 
adquirido es porque fue comprado, 
no es arrendamiento. Hoy la fiscalía 
está mejor equipada y eso es gracias 
al respaldo del gobernador Carlos 
Miguel Aysa González”, aseguró.

Atestiguaron este evento el titular 
del Poder Legislativo, Ramón Méndez 
Lanz y los secretarios de Salud, José 
Luis González Pinzón y de Planeación, 
Tirzo García Sandoval; así como los 
comandantes de la Tercera Región 
Naval, Héctor Capetillo López y de 
la 33ª Zona Militar, Hernán Cortés 
Hernández; y el coordinador de la 
Guardia Nacional en el Estado, Carlos 
Rodrigo Lozano Lucio, entre otras 
autoridades.

Más de 300 empresas, con 
distintivo “espacio responsable”

Por otra parte, y hasta el último día 
de esta administración, las acciones 
para la reactivación económica 
de Campeche no se detendrán, 
aseguró el secretario de Desarrollo 
Económico, José Antonio del Río 
González, al entregar distintivos 
de Espacio Responsable a diversos 
negocios, destacando que las 
empresas locales han sido un ejemplo 
de voluntad y disposición al acatar 
todas las recomendaciones que las 
autoridades sanitarias han emitido, 
para seguir laborando y mantener las 
cifras a la baja en los contagios por 
COVID-19.

Los empresarios que recibieron dicho 
reconocimiento en el municipio de 
Campeche, completaron una serie 

de requisitos comenzando con 
capacitación y cumplimiento de 
normas verificadas por la Copriscam; 
el Distintivo Espacio Responsable fue 
dirigido a todos los giros comerciales, 
por lo que quienes se registraron 
y lograron completar el proceso lo 
obtuvieron.

En el evento, Del Río González 
agradeció el interés del sector 
empresarial de cuidar la integridad 
de sus clientes y equipo de trabajo, y 
los invitó a continuar con las buenas 
prácticas de higiene y cumpliendo 
con las indicaciones emitidas por las 
autoridades sanitarias.

El número de empresas que cuentan 
con el distintivo Espacio Responsable 
en el municipio de Campeche asciende 
a más de 300, aseguró el director 
del Instituto para el Desarrollo 
de la Micro, Pequeña y Mediana 
Empresa (INDEMIPYME), Abraham 

Azar Lemuz, quien agregó que este 
número confirma que las empresas 
se encuentran comprometidas 
por cumplir con los estándares, 
recomendaciones y protocolos 
emitidos por las autoridades 
sanitarias para la prevención y 
control del COVID-19.

El titular de la SEDECO, José Antonio 
del Río González, estuvo acompañado 
por el gerente de Operación Sanitaria 
de la COPRISCAM, Baltazar Arceo 
Ramirez; en representación del CCE 
de Campeche, Jean Dubar del Río; el 
presidente de la CANACO Campeche, 
Carlos Tapia López; el director 
de Bancampeche, Erik Demián 
Vargas Hernández; y el director del 
INDEMIPYME, Abraham Azar Lemuz, 
quienes entregaron el distintivo 
Espacio Responsable y paquetes 
para continuar con las acciones 
de prevención por la contingencia 
sanitaria.

EL SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO, JOSÉ ANTONIO DEL 
RÍO GONZÁLEZ, ENTREGÓ DISTINTIVOS DE ESPACIO RESPONSABLE A 
DIVERSOS NEGOCIOS.
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Tras el paso de huracán “Grace” 
por Quintana Roo, el gobernador 
Carlos Joaquín anunció que 

el meteoro dejo saldo blanco y su 
categoría bajó a Tormenta Tropical al 
ingresar a Yucatán

Detalló, que aproximadamente a las 
9: 30 horas del jueves, el centro del 
fenómeno salió de la entidad, por lo que, 
a partir de las 12 del día se reanudaron 
las actividades en los municipios de 
Solidaridad, Cozumel, Tulum y Felipe 
Carrillo Puerto.

También determinaron suspender la 
Ley Seca que se activó como medida de 
prevención ante la llegada de “Grace”.

El gobernador Carlos Joaquín destacó 
que elementos de la Secretaría de 
Marina, el Ejército y la Guardia Nacional 
realizan labores de reconocimiento de 
daños para iniciar posteriormente con 
los trabajos de recuperación.

Como parte de estas acciones, desde el 
miércoles por la noche, 337 personas 
que fueron evacuadas de los diferentes 
lugares principalmente en la zona de 
Felipe Carrillo Puerto y Tulum.

Asimismo, se informó que se 
registraron 78 llamados de emergencia 
en total, principalmente por la caída 

de árboles, cables colgando, caídas de 
bardas y anuncios de espectaculares, 
fallas en semáforos y traslados de 
algunas familias a albergues.

Por su parte, la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) detalló que 180 mil 
429 usuarios resultaron afectados 
por falla de energía eléctrica, lo que 
representa menos del 11 por ciento del 
total de usuarios en la región.

Para estas labores, se desplegaron más 
de mil 224 trabajadores electricistas, 
239 grúas, 339 vehículos, 69 plantas 
de emergencia y un helicóptero para 
atender las demandas.

En tanto, la presidenta municipal 
de Benito Juárez, Mara Lezama, 
dio a conocer que el Aeropuerto 
Internacional de Cancún reanudará sus 
vuelos cancelados.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Reportan saldo blanco tras el paso 
del huracán Grace por Quintana Roo

EL GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN 
INFORMÓ QUE EL PASO 
DEL HURACÁN “GRACE” 
POR LA ENTIDAD, 
DEJÓ SALDO BLANCO 
Y AFECTACIONES 
MENORES.



Semanario de Información y Análisis Político 31



Semanario de Información y Análisis Político32

Después de Dios y Jesús, el Rey David es el 
personaje bíblico más mencionado, cuando 
menos en México. A diario se recuerda en 

algún lugar del país cómo cantaba “Las mañanitas” 
a la gente agraciada, “guapos y bonitas” tienen la 
fortuna de escuchar el canto que supuestamente una 
vez entonó. Músico y virtuoso de la lira por la gracia 
divina, compuso “Los salmos”, poemario devocional 
en tres estilos: asirio, babilónico y sumerio. 

David por ser el menor de ocho hermanos era a 
quien le correspondía el pastoreo, se desconocen los 
motivos de Dios para elegirlo como el segundo rey 
de Israel. Las condiciones se dieron para demostrar 
su valentía y para que con su música encantara al 
monarca Saúl ajeno al designio divino. Para llegar al 
trono según la línea de sucesión, tenía que desposar 
a una de las hijas, pero antes tenían que morir el rey, 
sus tres hijos varones y el esposo de la hija mayor. 
David no dudó en eliminarlos para proclamarse 
rey, añadiendo nuevas ciudades a su reino, incluso 
filisteas.

El Rey David -el elegido de Dios, el amado- es 
un personaje seductor y al que se asocia con la 
proeza de descalabrar al gigante de la ciudad de 
Gat, Goliat  -el que vive peregrinando- y cortarle 
la cabeza después de cuarenta días de asedio al 
ejército de Israel. El filisteo Goliat y el israelita David 
eran de bandos contarios, tenían problemas por la 
posesión del Arca de la Alianza donde se guardaban 
los diez mandamientos. Los filisteos –pueblo de 
bronce- adorando a otro dios se hicieron de ella y 
en la lucha el guerrero fue derrotado por el pastor. 
El pasaje bíblico no ha podido ser comprobado por 
los investigadores, aunque consideran la veracidad 
tomando en cuenta que es posible que el paladín del 
ejército filisteo de 2.90 metros de altura sufriera de 
gigantismo y esto lo habría vuelto torpe e inestable 
provocando su caída al reaccionar a la piedra lanzada 

OPINIÓN CULTURA 

EL REY DAVID, 
DE LA DEVOCIÓN A LA FIESTA

EL ORIGEN DE” LAS MAÑANITAS” 
NO SE SABE CON CERTEZA, 
ES PROBABLE QUE LA LETRA 
HAYA LLEGADO AL CONTINENTE 
DURANTE LA CONQUISTA Y SE 
MUSICALIZARA EN EL SIGLO XIX 
POR EL COMPOSITOR Y MÚSICO 
MEXICANO MANUEL M. PONCE.

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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por David. La valentía del joven fue 
su atractivo para conquistar a las 
mujeres que celebraban cantando y 
danzando con panderos la hazaña; al 
Rey Saúl no le  hizo gracia compartir 
el protagonismo con el músico de su 
corte. Si bien no hay certeza de que 
haya ocurrido, la historia continúa 
sirviendo de ejemplo para demostrar 
que cuando se tiene habilidad y 
decisión se puede derrotar a alguien 
no importando qué tan grande sea o 
parezca. 

David cuando no estaba en al 
campo de batalla, relajaba con su 
arpa al monarca. Se enamoró de su 
hija mayor, Merab, a quien quiso 
desposar. Saúl para concederla 
en matrimonio pidió una misión 
imposible: traerle cien prepucios de 
sus enemigos los filisteos. David para 
asegurar el casorio mató al doble de 
hombres. El monarca pensando que 
nunca volvería entregó a Merab en 
matrimonio a Adriel. Mical, la hija 
menor y enamorada de David, se 
convirtió en su primera esposa en 
sustitución de su hermana por una 
dote de doscientos prepucios. 

Si en un principio Mical estaba 
embelesada con David, se desencantó 
cuando desde su ventana lo vio 
danzando para celebrar la entrada a 
la ciudad del Arca de la Alianza, una 
vez que fue rescatada de los filisteos. 
El motivo fue suficiente para que no 
tuvieran descendencia al trono y el 
monarca comenzara sus aventuras 
amorosas en busca de un hijo que 

lo sucediera, llegando a más de una 
decena de esposas; igual número de 
concubinas e hijos. ¡Así de fácil!

El profeta Samuel, quien lo había 
ungido por orden divina, en su 
primer libro testimonia una de sus 
muchas conquistas, la manera como 
el carismático rey  “sonrosado, de 
hermosos ojos y bien parecido” se 
hizo de Betsabé, la esposa de su fiel 
soldado Urías. Lo mandó a matar para 
quedarse con la mujer y engendró al 
futuro rey de Israel: Salomón. Dios 
envió al profeta Natán para decirle 
a David que el crimen perpetrado 
levantaría el mal en su propia casa y 
que la espada no se apartaría de ella. 
¡Anuncio fatal!

El monarca no tenía inconveniente 
en asesinar, ya lo había demostrado 
en su juventud con los prepucios, 
mataba hasta a los mensajeros sin 
importar si las noticias que llevaban 
eran buenas o malas. En “El Libro 
de los Reyes” consta la violación 
de su hija Tamar perpetrada por su 

hermanastro Amnón, el primogénito, 
contrario a lo que se hubiera 
esperado del rey, lo único que externó 
fue sentirse molesto por el agravio. 
La joven terminó ahorcándose 
por la deshonra sin que su padre 
hiciera nada. Su hermano Absalón 
enloqueció y por venganza comenzó 
a asesinar a cuanta joven seducía en 
venganza por la violación de Tamar, 
así también propició la ocasión para 
que los sirvientes mataran a Amnón. 
¡La casa de David estaba maldita! 

El Rey David fue bendito, pero sus 
actos deleznables desencadenaron 
los infortunios en su reino al perder 
la gracia divina. Designó a Salomón 
que también tuvo que eliminar a uno 
de sus hermanastros que aspiraban 
al trono. Dios le dio sabiduría para 
llevar a su pueblo al esplendor que su 
padre no consiguió. 

El origen de” Las mañanitas” no se 
sabe con certeza, es probable que 
la letra haya llegado al continente 
durante la conquista y se musicalizara 
en el siglo XIX por el compositor y 
músico mexicano Manuel M. Ponce. 
Se dice que el Rey David tocando el 
arpa y entonando salmos anunció la 
llegada del Mesías. Se cree que tuvo 
muchas mañanitas con “muchachas 
bonitas” que pasaban las nochecitas 
en su lecho y “se las cantaba así” para 
despertarlas cuando ya los pajarillos 
cantaban y la luna se había metido, 
esto por si acaso se les pegaban las 
sabanas. 

EL REY DAVID FUE 
BENDITO, PERO SUS 

ACTOS DELEZNABLES 
DESENCADENARON LOS 

INFORTUNIOS EN SU 
REINO AL PERDER LA 

GRACIA DIVINA.
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El senador por Yucatán, Jorge 
Carlos Ramírez Marín presentó 
un punto de acuerdo ante la 

Comisión Permanente en el que exhorta 
a diversas autoridades de los tres 
órdenes de gobierno a llevar a cabo las 
acciones necesarias para erradicar el 
abuso por parte de elementos de las 
instituciones policiales.

Incluye un llamado a los 
gobernadores de todo el país para 
establecer estrategias que garanticen 
que la labor de los elementos de 
instituciones policiacas se conduzcan 
con los principios de legalidad y 
respeto a los derechos humanos en 
todo México.

En el documento se exhorta al 
Gobernador de Yucatán y al presidente 
municipal de Mérida, así como a los 
directores de las policías municipales 
a que revisen sus protocolos de 
actuación para que garanticen la 
seguridad de los ciudadanos, evitando 
abusos y protegiendo la integridad de 
los mismos.

De igual forma, se solicita que 
se realice una investigación 
independiente y transparente que 
permita esclarecer los hechos 
relacionados con la muerte de 
José Eduardo Ravelo Echavarría, 
presuntamente torturado, violado y 
golpeado por Policías Municipales de 
Mérida, quien murió víctima de las 
lesiones.

En ese sentido, Ramírez Marín 
lamenta no solo los hechos ocurridos 
en Yucatán en contra del joven 
veracruzano, sino el actuar de las 
autoridades y la poca transparencia 
con la que se ha manejado la 
información sobre la detención, 
traslado y custodia de José Eduardo a 
manos de la Policía Municipal.

Resalta que el juez encargado de 
la audiencia, en donde los policías 
incriminados fueron liberados 
ante la falta de evidencia que los 
vincule con el delito, reconoció que 
en efecto, José Eduardo fue víctima 
de tortura y violación, mismas que 
desencadenaron su muerte.

Ante tal situación, el legislador 
yucateco se reunió con la madre del 
joven, Dora María Ravelo Echavarría, 
a quien le brindó apoyo para poder 
trasladarse a la Ciudad de México 
para continuar su búsqueda de 
justicia.

Al regresar a Mérida después de 
su participación en los Juegos 
Olímpicos de Tokio, Rommel 

Pacheco realizó su primera gira como 
diputado federal electo por Yucatán 
visitando 11 comisarías del Municipio.

Aunque aún no toma posesión de su 
cargo, Rommel empezó a cumplir una 
de sus promesas de campaña que es 
regresar a las calles para permanecer 
como un ciudadano cercano a las 
personas y escuchar sus necesidades. 
Como parte de esta primera gira visitó 
las comisarías de Opichén, Caucel, San 
Pedro Chimay, Xmatkuil, Hunxectamán, 
Santa Cruz Palomeque, Dzununcán, 

Dzoyaxché, Molas, Tesip y Thadzibichén 
en donde sostuvo reuniones de trabajo 
con las comisarías y comisarios.

Entre otras actividades, destaca una 
reunión con directivos de la CANACINTRA 
Yucatán con el fin de hacer equipo para 
el desarrollo y la reactivación económica 
del Estado con énfasis con temas como 
conectividad, energía y gas natural.

Pacheco Marrufo regresará a la Ciudad 
de México para cumplir con otros 
compromisos relacionados con su 
agenda legislativa y prepararse para 
tomar protesta de su cargo como 
Diputado Federal por Yucatán el próximo 
domingo 29 de agosto y asumir sus 
funciones a partir del 1 de septiembre 
que dará inicio la LXV Legislatura.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Senador yucateco presenta punto de 
acuerdo para erradicar abusos por parte 

de instituciones policiacas

Rommel regresa a su distrito, realiza 
su primera gira como diputado electo
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